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В Питкяранте на праздновании Дня Карелии запустили 
природный газ по новому трубопроводу протяженностью 
123 километра. Газопровод-отвод от Олонца до Питкяран-
ты, газораспределительную станцию и межпоселковые 
газопроводы до котельной и завода «РК-Гранд» построили 
почти за два года.

У Питкяранты появилась техническая возможность гази-
фикации. В городе к природному газу подключили первое 
домовладение и новую котельную, которая обеспечивает 
теплом и энергией жилые дома и социальные объекты Питкя-
ранты, в том числе пять детских садов и две школы. Раньше 

город отапливали дизельным топливом. Также продолжается 
строительство распределительных газовых сетей города. В 
будущем на газ перейдет и целлюлозный завод «РК-Гранд».

Новые трубопровод и газораспределительная станция 
позволят обеспечить природным газом почти 2,5 тысячи домов 
в Питкяранте, деревнях Ууксу, Ряймяля и поселке Салми. 

Торжественный старт запуску дали глава Карелии Артур 
Парфенчиков, генеральный директор ООО «Газпром меж-
регионгаз» Сергей Густов. 

– Сегодня знаменательный день, – сказал Артур Пар-
фенчиков. – Программа газификации Карелии – это соци-

альный проект, экономический прогресс и залог нашего 
развития, доступ к газу получат и промышленные пред-
приятия. Мы обсудили наши действия, чтобы постараться 
запустить завод «РК-Гранд» в переоборудованном формате 
на природный газ раньше, чем через полгода. Нет ничего 
удобнее и экономически выгоднее, чем природный газ. 
Наша задача – максимально развести газ по Питкяранте, 
в следующем году мы надеемся, что газ придет в питкя-
рантские поселки.

(Окончание на 2-й стр.)

Природный газ пришел 
в Питкяранту в День Карелии

К голубому топливу подключили городскую котельную 
и первое домовладение
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Природный газ пришел 
в Питкяранту в День Карелии

К голубому топливу подключили городскую котельную 
и первое домовладение

Сергей Густов признался, что как никто 
рад, что котельную в Питкяранте подключили 
к природному газу. Когда-то он работал дирек-
тором компании, которая строила котельные 
в северном Приладожье. По его словам, сейчас 
в Карелии десять тысяч домов, у которых есть 
техническая возможность подключиться к 
природному газу.

На церемонии старта газификации все 
желающие могли оставить заявки на под-
ключение домов к газу и познакомиться с 
газовым оборудованием.

Артур Парфенчиков и представители Газ-
прома побывали в доме семьи пенсионеров 
Мартыновых, Нины Эдвардовны и Анатолия 
Яковлевича, где вместо печного отопления 
теперь есть газ.

Газопровод к участку супружеской пары 
по президентской программе подвели бес-
платно. На проведение газа в помещения они 
потратили около 125 тысяч рублей. Раньше 
дом отапливали дровами и электрическими 
батареями. В будущем таких домов в Питкя-
ранте станет больше. Развести газ по городу 
власти республики планируют в течение года.

Трубопровод для Питкяранты построили 
по программе газификации Карелии, рас-
считанной до 2025 года. В нее «Газпром» 
вложит около 50 миллиардов рублей, что 
составляет 10% от общих инвестиций ком-
пании в газификацию всей страны. Старт 
газификации Питкярантского района дали 
в 2021 году. 

До конца года ПАО «Газпром» планиру-
ет приступить к строительству газопровода 
Волхов – Сегежа – Костомукша, что позволит 
к концу 2025 года привести природный газ 
в Медвежьегорск и Сегежу. Завершат стро-
ительство межпоселковых газопроводов в 
Пудожском районе. В 2025 году природный 
газ придет в Пудож со стороны Вологодской 
области.

– У нас с «Газпромом» очень серьез-
ные планы, и мы надеемся, что к августу 
2025 года мы завершим практические работы 
в Приладожье, Пудожском районе и дальше в 
Сегеже, – добавил глава Карелии. – В рамках 
нашего соглашения началось строительство 
газопровода на Ихала. Абсолютно уверен, что к 
августу 2025 года мы задачу выполним. Работы 
по сегежскому направлению уже идут. Мы 
держим кулаки, чтобы газ дошел до Лоухи. 
Делаем все для того, чтобы к 2030 году пол-
ностью газифицировать Карелию. Конечно, 
какие-то отдаленные поселки могут остаться 
на биотопливе, но 90%, а может быть, и больше 
наших жителей будут пользоваться газом.

Глава напомнил, что в Карелии некото-
рые категории могут провести газ благодаря 
господдержке. Это касается малоимущих 
граждан, ветеранов и участников боевых 
действий, Великой Отечественной войны, 
многодетных семей, инвалидов, а также 
членов их семей. На газификацию можно 
получить до 100 тысяч рублей. При этом 
в республике работает удобная система 
сертификатов. Деньги перечисляют напря-
мую газораспределительной организации, 
без привлечения средств граждан. Сейчас 
такой льготой в республике воспользовались 
40 человек. Также с недавнего времени сель-
ские работники могут получить компенсацию 
за газовое отопление в частном доме. 

В апреле этого года программу газифи-
кации Карелии по 2025 год актуализировали. 
В обновленный документ включили строи-
тельство трех межпоселковых газопрово-
дов для газификации населенных пунктов 
в Прионежском и Сегежском районах, а 
также двух автомобильных газонаполни-
тельных компрессорных станций с подво-
дящими газопроводами – в Петрозаводске 
и Сортавале общей протяженностью около 
700 километров.

Молодые городские учителя в Карелии будут 
получать ту же выплату, что и сельские
Об этом Артур Парфенчиков сказал на августовском 

общественно-педагогическом форуме
По инициативе главы Карелии в респу-

блике увеличены выплаты победителям 
конкурсов педагогического мастерства, вве-
дены выплаты для учителей, подготовивших 
100-балльников, призеров всероссийской 
олимпиады школьников. Сельские моло-
дые педагоги по итогам первого и второго 
года работы получают выплату по 100 тысяч 
рублей. Теперь Парфенчиков поручил рас-
пространить выплату и на специалистов, 
работающих в городах.

В Карелии строятся школы – в Кеми, 
Медвежьегорске, Суоярви. 1 сентября откро-

ется лучшая сельская школа республики в 
прионежском поселке Деревянка. Большая 
поддержка идет  по федеральной программе 
капитального ремонта школ.

– Сейчас у нас в работе 29 зданий. 1 сен-
тября обязательно посмотрю школы № 9, 
25, другие учебные заведения. За ближайшие 
годы мы должны отремонтировать практиче-
ски 100 зданий. Конечно, от зданий хочется 
быстрее перейти к территории, привести в 
порядок пришкольные стадионы, скверы, 
теплицы, – сказал на форуме Артур Пар-
фенчиков.

Около 72 тысяч школьников сядут 
за парты 1 сентября

Готовность образовательных учреждений к новому учебному 
году обсудили на заседании правительства республики 

1 сентября по всей Карелии начнут рабо-
ту 405 образовательных организаций, в том 
числе 196 школ. Впервые за парты сядут 
7 263 первоклассника. Каждому из них пра-
вительство Карелии традиционно подгото-
вило в подарок набор с необходимыми для 
учебы канцелярскими принадлежностями. 
Общая же численность школьников в нашей 
республике сегодня составляет порядка 
72 тысяч человек. 

К началу учебного года подрядчики 
завершают капитальные ремонты в образо-
вательных организациях. Полностью закон-
чили работы в семи школах, фасады зданий 
обновили в Петрозаводске, Суоярвской, Поро-
созерской, Чалнинской, Пряжинской шко-
лах. В рамках регионального проекта «Успех 
каждого ребенка» нацпроекта «Образование» 
отремонтированы спортивные залы, душевые, 
санузлы, полы, стены, освещение в школах 
Сегежского, Питкярантского, Муезерского, 

Кондопожского, Сортавальского муниципаль-
ных районов и Костомукшского городского 
округа. По итогам родительских собраний 
воспитанники Шуйской, Олонецкой, Пин-
душской и Кондопожской школ начнут учебу 
на базе учреждений, в которых завершали 
прошлый год. Подрядчики закончат работы 
в зданиях образовательных организаций в 
течение первой четверти. 

К  этому году практически полностью 
обновили автопарк школьных автобусов, еще 
8 поставят в республику в ближайшее время. 

В детские сады с началом учебного 
года отправятся 31 тысяча юных жителей 
Карелии. К освоению программ среднего 
профессионального образования приступят 
16 тысяч студентов, среди которых 10 тысяч 
– на бюджетной основе. На первый курс в 
учреждения СПО за счет средств региональ-
ного и федерального бюджетов придут почти 
3 тысячи человек. 

Популярную у дачников дорогу 
в Прионежье отремонтируют раньше срока

Изначально подъезд к дачному кооперативу Лучевое-1 
предполагалось закончить к 1 сентября следующего года. 

В планах подрядной организации сдать объект уже в этом ноябре. Привести в порядок 
популярное у дачников направление помогает нацпроект «Безопасные качественные дороги». 

Компания «ВАД» уже провела асфальтобетонные работы, установила водопропуск-
ные трубы, скоро начнутся нанесение дорожной разметки, установка дорожных знаков 
и сигнальных столбиков. 

Участок ремонта на подъезде к Лучевому-1 составил 6 км. По этой дороге любители 
отдыха за городом и жители СНТ смогут комфортно добираться от трассы «Кола» до дач-
ных домов в Лучевом-1. Отметим, что в прошлом году благодаря нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» отремонтирован еще один подъезд к популярному дачному месту 
– Лучевое-2. 

В 2023 году в Прионежье обновят порядка 48 км дорог: мост на 9 км автодороги Лосо-
синное – Машезеро, Педасельга – Ладва-Ветка (выборочно участками), Машезеро – Шап-
шезеро, подъезд к совхозу им. Зайцева, Чална – Верховье – Шуя (выборочно участками), 
Петрозаводск – Суоярви – Шуя (выборочно участками), Деревянное – Деревянка – Пяжиева 
Сельга – Пухта (выборочно участками). Также в активной фазе реконструкция мостового 
перехода через реку Шуя и на дороге «Кола», 435 – ст. Шуйская. 

В целом в этом году нацпроект поможет привести в нормативное состояние 340 км 
региональных дорог, в том числе 61,5 км – благодаря казначейскому кредиту.
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В Лоухском районе начали переработку 
строительного камня

Завершена реализация инвестиционного проекта компании 
ООО «Арктик Про»

 Лоухское предприятие занимается 
добычей и переработкой строительного 
камня до получения товарной продук-
ции – полнопиленных гранитных блоков. 
Планируется, что объем годовой добычи 
и переработки горной массы составит 
48 тысяч кубометров. Распиловку блоков 
на современном канатном станке обеспе-
чивают профессиональные машинисты 

камнерезных машин. Всего на предпри-
ятии в рамках инвестиционного проекта 
создано 24 новых рабочих места. 

Как резидент Арктической зоны РФ ком-
пания пользуется специальными льготами 
и преференциями. Особый экономический 
режим призван создать комфортные условия 
для развития бизнеса в сложных условиях 
карельской Арктики.

Детские пособия за август будут 
выплачены 1 сентября

1 сентября карельское Отделение Соцфонда сделает 
выплаты в отношении более 32 тысяч детей и около 

500 беременных женщин 
Пособия прежде всего получат родители, которые выбрали для зачисления средств 

счет в банке. 1 сентября им поступят:
• Единое пособие на детей до 17 лет и беременным женщинам.
• Пособие по уходу за ребенком до 1,5 лет неработающим родителям.
• Выплата на первого ребенка до 3 лет.
• Пособие на ребенка военнослужащего по призыву.
• Пособие на детей от 8 до 17 лет.
• Иные пособия, переданные в СФР от органов соцзащиты
 Если в качестве способа доставки выбрана «Почта России», ежемесячные пособия 

доставляются с 1-го по 25-е число в зависимости от графика работы почтового отделения. 
В этот же период приходят и единовременные выплаты, которые семьи получают разово, 
например единовременные пособия при рождении или усыновлении ребенка, а также 
первая выплата ежемесячного пособия, которое только было оформлено.

Выплата ежемесячного пособия из материнского капитала на ребенка до 3 лет за август 
2023 года будет произведена 5 сентября.

Жители Суоярви придумали, как добиться 
ускорения капремонта своих домов
Горожане объединились, чтобы максимально быстро 

отремонтировать крышу
Жители домов в Суоярви на Суоярвском 

шоссе, 4 и на Кайманова, 9 повысили себе 
минимальный взнос капремонта, чтобы 
ускорить ремонт кровли. Об этом в соцсе-
ти написал министр строительства ЖКХ и 
энергетики Карелии Виктор Россыпнов.

На собрании горожане проголосовали 
за повышение минимального взноса на 
5 рублей с квадратного метра и обратились 
в Фонд капитального ремонта с просьбой 
отремонтировать кровли в максимально 
оперативный срок.

Договор на ремонт кровли дома 9 по улице 
Кайманова на 4 млн рублей уже заключили, 
причем, как отметил министр, с надежным 
подрядчиком – ООО «СК Сфера». Для дома 4 
на Суоярвском шоссе разрабатывают про-

ектную документацию на ремонт крыши и 
фасада. К первому этапу ремонта планируют 
приступить осенью.

Сейчас в программе капитального ремонта 
на счете регоператора 2 649 домов, 315 из 
них фонд уже комплексно отремонтировал, 
в работе еще 61 дом. Самые заметные из 
них: в Петрозаводске дома 20 и 22 по про-
спекту Карла Маркса, Гоголя, 14, Анохина, 35, 
Первомайский, 53, Энгельса, 13; в Сортавале 
– Комсомольская, 8; в Кеми – дома 51 и 63 
по Пролетарскому проспекту.

Дома ремонтируют в порядке очередно-
сти: сначала те, которые согласно техниче-
скому паспорту имеют наибольшую степень 
износа. Ежегодно на капремонт в Карелии 
собирают около 500 млн рублей.

Многодетные семьи получают выплату 
на школьные принадлежности 

Меры поддержки предусмотрены в рамках законодательства 
Карелии

Малоимущие многодетные семьи имеют 
право на получение ежегодной выплаты 
на приобретение школьных принадлеж-
ностей для детей, обучающихся в началь-
ных классах. Размер выплаты составляет 
1 000 рублей. 

С начала года в Карелии ежегодную 
выплату на приобретение школьных принад-
лежностей уже получили 260 родителей в 
отношении 347 детей.

Многодетная мама из Костомукши 
Мария, в семье которой воспитывается трое 

школьников, обратилась в Отделение Цен-
тра социальной работы в Костомукшском 
городском округе для назначения такой 
выплаты. Семье выплачена компенсация на 
двоих детей, которая поможет родителям в 
подготовке  к школе.

Обратиться за выплатой можно в Отде-
ление Центра социальной работы по месту 
жительства.

Для получения консультации можно обра-
титься в группу Центра социальной работы  
во «ВКонтакте». 

В республике появятся зоны заботы 
о беременных

В Карелии отремонтируют женские консультации по новым 
стандартам

По поручению главы Карелии Артура 
Парфенчикова республика с осени этого года 
станет участником федерального проекта 
поддержки женщин «Здравствуй, Мама».

Врачей, взаимодействующих с беремен-
ными, научат дружелюбному общению, ряд 
женских консультаций отремонтируют, на 
руки каждой будущей маме начнут выдавать 
информативный буклет о помощи семьям. 
Техническое задание на ремонт женских 
консультаций разрабатывали федеральные 
перинатальные психологи и врачи с учетом 
мнения женщин. Проект призван органи-
зовать зоны заботы о беременных вместо 
традиционных женских консультаций с 

акцентом не только на профессиональную 
медицинскую, но и социальную, и инфор-
мационную помощь.

По итогам внедрения программы «Здрав-
ствуй, Мама» в пилотном регионе, Мордовии, 
удалось снизить количество прерываний бере-
менности более чем на 40%. Карелия станет 
седьмым регионом-участником программы.

Соглашение о сотрудничестве между пра-
вительством Карелии и создателями проекта, 
благотворительным фондом «Женщины за 
жизнь», подписали заместитель главы респу-
блики по внутренней политике Игорь Корса-
ков и президент фонда, член общественной 
Палаты России Наталья Москвитина.

Фасад здания бывшего универмага 
«Карелия-Маркет» будет перекрашен 

к середине сентября
Глава республики оценил перепрофилирование магазина 

под спортивный центр
Муниципальное предприятие «Агентство 

городского развития» продолжает перепро-
филирование торгового здания универмага 
«Карелия-Маркет» в площадку для занятий 
спортивными дисциплинами. Первый этаж 
помещений универмага «Карелия-Маркет» 
сдается в аренду, там работают торговые 
точки. При этом средства от аренды идут 
на содержание спортивной части здания.

В помещениях работают несколько спор-
тивных залов, в основном предназначенных 
для занятий единоборствами. Глава Карелии 
Артур Парфенчиков проинспектировал ход 
работ и понаблюдал за тренировками. В 
частности, за тренировкой по боксу для 
пожилых.

Один из залов стал базовой площадкой для 
групп тхэквондо под руководством тренера 
Сергея Петрова, который воспитал олимпий-
ского чемпиона Владислава Ларина. Также 
здесь ведутся занятия по тайскому боксу.

– Несмотря на то что мы северная респу-
блика, конечно, у нас очень популярны еди-
ноборства, – заявил Парфенчиков. – Само 
решение по историческому зданию – объеди-
нение торговых помещений как источника 
дохода, и предоставление залов для занятий 
– очень удачно.  

Сейчас ведется капитальный ремонт фаса-
да здания «Карелия-Маркет». Как пояснил 
директор Агентства городского развития 

Дмитрий Романов, железобетонные «ребра» 
постройки имели дефекты: повреждения бето-
на, оголилась арматура. Рабочие занимались 
восстановлением этих фрагментов. Также 
был снят весь штукатурный слой со стороны 
проспекта Карла Маркса.

– В этом году муниципальное предпри-
ятие за счет собственных средств приступи-
ло к ремонту фасада. Эти работы давно уже 
требовались. В этом году сделаем сторону 
по проспекту Карла Маркса, в следующем 
году – по улице Кирова. Рабочие сейчас дово-
дят финишное покрытие перед покраской. 
Фасад будет покрашен в два цвета. Основ-
ной – как и прежде, ближе к бежевому. И 
синий цвет, который был вставкой между 2-м 
и 3-м этажами, меняем на серый, – рассказал 
Дмитрий Романов.

Покраску фасада со стороны проспекта 
Карла Маркса рабочие намерены завершить 
к середине сентября. Покраска части здания 
со стороны улицы Кирова запланирована на 
следующий год.

Агентство городского развития переобору-
дует под занятия спортом и другие помещения 
Петрозаводска. Проведена реконструкция 
первого этажа здания по пр. Ленина, 1а, где 
разместился хоккейный клуб «Вега». Сей-
час идет восстановление здания стрелкового 
тира на наб. Варкауса, 5, подросткового клуба 
«Алые паруса» на ул. Боровой. 
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Два подрядчика – две разные  истории
Председатель комитета по образованию, культуре, спорту 

и молодежной политике парламента Карелии Галина Гореликова продолжает проверять ход капитальных 
и текущих ремонтов школ республики

В частности, депутат побывала в Кондопоге, где в рамках 
федеральной программы «Модернизация школьных обра-
зовательных систем» капитально ремонтируют школу № 1, 
а за счет бюджета Карелии выполняют ремонт в школе № 7.

В школе № 1 идет первый капитальный ремонт за 86 лет со 
дня открытия. Работы начались в апреле этого года. Здесь уже 
заменили кровлю, системы водо-, тепло-, электроснабжения, 
вентиляцию и противопожарную систему, отремонтировали 
фасад. Обновление учебных классов, коридоров, пищеблока 
и столовой находится на завершающей стадии. Закуплены 
новые оборудование и мебель. В процессе реконструкции 
выявились и скрытые работы, на выполнение которых ушло 
время, поэтому немного сдвинулись сроки сдачи объекта. 
По словам директора Натальи Макаровой, вопрос начала 
учебного года на площадке другого учреждения с родите-

лями урегулирован. Администрация Кондопожского района, 
руководство школы и подрядная организация решают вопрос 
с отводом грунтовых вод от здания.

Галина Гореликова отметила хороший темп работ строи-
тельной компании, активность и заинтересованность директора 
школы в качественном выполнении ремонта.

– На этом объекте очень ответственный подрядчик. 
Видно, что строители и директор болеют за каждый 
уголок школы и каждый участок выполненных работ, 
– подчеркнула депутат.

Немного иная ситуация сложилась в школе № 7, на 
текущий ремонт которой из бюджета республики выделено 
15,8 млн рублей. На эти средства проводятся косметиче-
ские ремонты учебных кабинетов, коридоров, лестничных 
проемов, холлов на первом и втором этажах и пищебло-

ке. По итогам аукциона сложилась экономия в размере 
6 млн рублей, на них ремонтируют актовый зал и третий 
этаж школы. Кроме того, средства направили на замену 
системы отопления в спортивном зале, который также 
обновляют, но уже в рамках федеральной программы.

На сегодня работы в спортзале практически завер-
шены. В классах и помещениях пищеблока объем работ 
еще достаточно большой. Галина Гореликова отметила 
недобросовестное отношение подрядчиков к исполнению 
обязательств, а также безответственное отношение всех 
сторон к оборудованию и учебной мебели, которые на 
время проведения работ не защитили от строительной 
пыли. Вместе с тем несмотря на сжатые сроки до начала 
учебного года нужно успеть закончить ремонт и навести 
везде порядок, подчеркнула парламентарий.

МЧС оценило возможность открытия 
школы в Шуе 1 сентября

Пока детей из Шуи будут возить 
в школу в Мелиоративном

Вице-спикер Законодательного Собра-
ния Ольга Шмаеник, глава администрации 
Прионежского района Григорий Шемет 
вновь выехали в школу поселка Шуя, где 
вместе с начальником отдела надзорной 
деятельности и профилактической рабо-
ты по Прионежскому району главного 
Управления МЧС РФ по Республике Каре-
лия Максимом Танявиным обсудили воз-
можность открытия учебного заведения 
1 сентября.

Недавно спикер парламента Карелии 
Элиссан Шандалович и Ольга Шмаеник 
также были на объекте и встречались с руко-
водителем подрядной организации, которая 
заверила, что до конца августа работы на 
первом этаже завершатся и с 1 сентября 
можно начать работу начальной школы и 
столовой. При этом капремонт на втором и 
третьем этажах продолжится, а школьники с 
5-го по 11-й классы в первую четверть будут 
учиться в школе поселка Мелиоративный, 
куда для них будет организован подвоз.

Парламентарии обратили особое внима-
ние на обеспечение безопасности младших 
школьников, обучающихся на объекте неза-
вершенного строительства. Также родители 
учащихся практически единогласно поддер-
жали предложение начать учебный год для 
всех классов в Мелиоративном.

Обсуждая вариант начала образовательно-
го процесса только для начальных классов на 

первом этаже, Максим Танявин подчеркнул, 
что это невозможно.

– Оборудовать автоматической пожарной 
сигнализацией необходимо сразу все здание. 
Нельзя ввести в работу какой-то один этаж 
или участок. Требования это не допускают.

Таким образом, Григорий Шемет сообщил, 
что заниматься ребята будут в школе поселка 
Мелиоративный с обеспечением подвоза детей 
к месту учебы и обратно до полного заверше-
ния всех ремонтных работ. Ольга Шмаеник 
подчеркнула важность не сбавлять темпы 
строительных работ и завершить их к ноябрю.

Кроме того, стороны обратили внимание 
на то, что надзорные органы исключены из 
процесса согласования проектной докумен-
тации и привлекаются только после заверше-
ния строительства или ремонта. В ходе работ 
контроль ведет только стройнадзор.

Максим Танявин подтвердил, что пожнад-
зор и независимые эксперты службы, которые 
могли бы оказать помощь, дать необходимую 
консультацию и в своей части сопровождать 
стройку, исключены из процесса.

Ольга Шмаеник отметила, что ПСД про-
ходит госэкспертизу, но зачастую после ввода 
объекта есть несоответствие многим нормам и 
требованиям, поэтому на стадии согласования 
проектной документации ее также должны 
проверять специалисты надзорных органов. 
Парламентарий добавила, что данный вопрос 
будет взят в работу.

Элиссан Шандалович рассказал, какие 
условия созданы в Олонце 
для переехавших медиков

Председатель Законодательного Собрания Карелии побывал 
в Центральной районной больнице, где встретился 

с руководством и специалистами лечебного учреждения
Спикер парламента республики пооб-

щался с коллегой, врачом-анестезиологом-
реаниматологом Альбертом Бабаяном, 
который недавно переехал в Карелию из 
Ленинградской области и уже ощутил, что 
условия работы и жизни в нашей респу-
блике лучше.

«Это не единственный такой пример для 
Олонецкой ЦРБ. Как рассказала исполняю-
щая обязанности главного врача Елена Ана-
тольевна Саволайнен, приезжающим специ-
алистам предоставляется служебное жилье, 
организовано целевое обучение старшего и 
среднего медперсонала. В 2025 году первые 
«целевики» должны приступить к работе», – 
написал на своей странице в соцсети Элиссан 
Шандалович.

Все специалисты Олонецкой ЦРБ, при-
ехавшие работать в район, на сегодняшний 

день обеспечены служебным жильем. Пред-
седатель Законодательного Собрания Карелии 
также добавил, что для специалистов Олонец-
кой ЦРБ созданы не только хорошие быто-
вые условия, но и обеспечена возможность 
работать с качественными оборудованием и 
материалами, отремонтированы поликлиника 
и стационар, а кроме того, закуплен специ-
ализированный автотранспорт.

 Элиссан Шандалович отметил, что 
вопрос обеспеченности всех медицинский 
учреждений находится на постоянном кон-
троле. При принятии бюджета депутаты пар-
ламента уделяют особое внимание сфере 
здравоохранения, подчеркнул спикер. В 
новом году также планируется продолжить 
покупку служебного жилья и укрепление 
материально-технической базы лечебных 
учреждений.
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Спикер Заксобрания подарил книги 
воспитанникам Центра помощи детям

Элиссан Шандалович рассказал о визите «Солнечный»
Председатель Законодательного 

собрания Карелии Элиссан Шандалович 
подарил воспитанникам центра в Олон-
це школьные принадлежности и книги 
– классическую литературу.

В Центре помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, находятся 36 воспитан-
ников. Как сообщил в соцсети Элиссан Шан-
далович, они живут практически в домашней 
обстановке, в комнатах семейного типа, где 
с ними занимаются воспитатели.

– Дети могут сами покупать продукты, при-
думывать меню и готовить на кухне. Сами 
наводят порядок в комнатах. Так они учатся 

самостоятельности и ответственности, – счи-
тает спикер парламента.

Директор Татьяна Васильева показала 
Элиссану Шандаловичу библиотеку, столяр-
ную и ткацкую мастерские.

– Как говорит Татьяна Сергеевна, это 
не только профориентация, но и способ занять 
детей – отвлечь от компьютера и телефона. 
Кстати, время на гаджеты здесь ограничено. 
Самая большая радость для сотрудников цен-
тра – найти детям новую семью или вернуть 
к родным. Поэтому в «Солнечном» работают 
не только с детьми, но и с родителями, – заявил 
Элиссан Шандалович. 

Проектно-сметная документация 
на капремонт школ должна проходить 

 техническую экспертизу
Так считает председатель комитета по образованию, культуре, 

спорту и молодежной политике парламента Карелии Галина 
Гореликова 

По итогам контроля за ходом капре-
монта школ республики, депутат отме-
тила, что специалисты стройнадзора 
должны оценить техническое состояние 
здания и перечень необходимых работ на 
объекте. Кроме того, учитывая высокую 
степень износа строений, важно пред-
усмотреть вероятность скрытых работ, 
чтобы затем заложить на это средства.

Галина Гореликова также обратила внима-
ние на то, что не во всех школах двухлетний 
цикл исполнения контрактов, в некоторых 
капремонт должны выполнить за полгода, 
что недостаточно для такого объема работ 
и сдвигает сроки их завершения.

Так, например, парламентарий побывала в 
школе № 1 Олонца, где в связи с выявленными 
скрытыми, неучтенными в ПСД работами, в 
том числе по отводу от здания скапливаю-
щихся грунтовых вод, ремонт продолжится в 
течение первой учебной четверти. Директор 

Ирина Корнилова сообщила, что до родите-
лей школьников эта информация доведена, 
образовательный процесс будет организован 
на площадке других учебных заведений.

Работы в школе начались 1 апреля. В обо-
их корпусах школы меняют все инженерные 
коммуникации, электрические и слаботочные 
системы, устанавливают пожарную сигнали-
зацию, видеонаблюдение, новые окна и двери, 
ремонтируют кровлю и фасад, включая его 
утепление, восстанавливают отмостку. Так-
же предусмотрены косметические ремонты 
кабинетов, закуплены новые светильники, 
оборудование для пищеблока и мебель для 
учебных классов.

Галина Гореликова посетила и школу в 
деревне Тукса. В рамках проведения капремон-
та здесь завершаются работы внутри здания. 
Также остаются фасадные работы, которые 
не помешают образовательному процессу и 
не повлияют на начало учебного года. 

Илья Раковский выступил 
на научно-практической конференции 
Ежегодная конференция «Педагогический нетворкинг-55. 

Новый учебный год – новые возможности» прошла 
в петрозаводской школе № 55 

В традиционном для школ августов-
ском педагогическом совещании прини-
мают участие учителя, ученые, методисты 
и партнеры школы. В центре внимания 
специалистов нетворкинг, то есть нала-
живание связей, внутренних и внешних.

 Вице-спикер парламента Илья Раковский 
выступил с докладом, посвященным месту, 
которое занимает современная школа в раз-
витии Карелии, ее стратегической роли в фор-
мировании рынка труда и экономике региона.

 – Очень важно соответствовать времени, 
выпускать наших детей из школ, полностью 
подготовленными к изменившимся условиям 
XXI века, – подчеркнул Раковский.

 Депутат также остановился на вызовах 
сегодняшнего дня, с которыми сталкиваются и 
дети, и молодые люди, и старшее поколение. 
В их числе многократное увеличение объема 
информации, постоянный информационный 
шум, утрата доверия к источникам, а также 
искажения, которые возникают из-за алгорит-
мов поисковых систем, способных подстра-
иваться под ожидания и уже сложившиеся 
мнения пользователя. Поэтому, как отметил 
парламентарий, важнейшая задача педагогов 
и родителей – научить детей базовым навыкам 
информационной гигиены. Не менее важно в 
современных условиях научить детей непре-
рывно совершенствоваться, приобретать новые 
компетенции и навыки.

 Школа № 55, в которой проходит конфе-
ренция, крупнейшая в Карелии. Она являет-
ся региональной инновационной площадкой 
Российской академии образования.

 Руководитель школы также рассказала 
педагогам о большом успехе, новость о кото-
ром пришла накануне. Школа № 55 в этом 
году вошла в число 500 лучших в стране, заняв 
высокое 92-е место среди 50 тысяч российских 
школ. Свои поздравления образовательному 

учреждению направил м инистр просвещения 
РФ Сергей Кравцов.

 Также в рамках пленарного заседания 
выступили представитель потенциального рабо-
тодателя выпускников школы – и.о. директора 
филиала АО «АЭМ-технологии» «Петрозавод-
скмаш» в Петрозаводске Николай Фролов; 
председатель совета регионального отделения 
РДДМ «Движение Первых» Владимир Мак-
симкин; заведующий кафедрой психологии 
ПетрГУ Надежда Дементьева; заместитель 
руководителя Карельского института разви-
тия образования Людмила Черемисина и др.

В племхозяйстве «Ильинское» продолжается заготовка кормов
Спикер карельского парламента Элиссан Шандалович выехал в совхоз и обсудил с руководителем предприятия Юрием Бурцевым ход работ

Гендиректор сообщил, что несмотря на холодное лето 
и не самые благоприятные погодные условия план по 
заготовкам в «Ильинском» уже полностью выполнен. 
Сейчас готовят запасы на продажу.

Кроме того, в этом году особенно радуют кукурузные 
поля, урожай с которых также готовят на корм животным. 
Собирать его планируют в два захода. Первый – ближе 
к концу сентября, после формирования не менее трех 
початков, затем – после начала заморозков, для получения 
максимального содержания сахара в растениях. Совхоз 

ждет не менее 35 тонн с гектара. Также в планах высеять 
озимые культуры.

Племенное хозяйство активно развивается, пользуется 
мерами государственной поддержки, которые предоставля-
ются предприятиям агропромышленного комплекса регио-
на. Например, в этом году удалось привлечь около 178 млн 
рублей. Все средства направляют на приобретение техники 
и оборудования, внедрение современных технологий, выра-
щивание новых кормовых культуры, строительство новых 
животноводческих объектов и др.

В частности, в конце года в Видлице планируется запу-
стить доильный зал. На госэкспертизе находится проектно-
сметная документация на строительство бычника в деревне 
Кирккойоки в Питкярантском районе, участок уже выделен.

Бурцев сообщил, что у совхоза, как и у многих других 
сельхозпроизводителей республики, есть потребность в уве-
личении компенсации затрат на производство сырого молока. 
Элиссан Шандалович отметил, что данный вопрос и другие 
меры поддержки аграриев будут рассмотрены в парламенте 
в осеннюю сессию.

В Госпитале для ветеранов войн 
отремонтировали душевую

Председатель парламентского комитета по здравоохранению 
и социальной политике Алексей Хейфец оценил обновления 

в неврологическом отделении

В региональном бюджете на 2023 год 
поправками депутатов предусмотрено 
2,3 млн рублей на развитие госпиталя. 
На эти средства было закуплено специ-
альное оборудование для реабилитации, 
что особенно актуально в связи с тем, 
что здесь проходят лечение и реабили-
тацию участники СВО. Также средства 
были направлены на ремонт внутрен-
них коммуникаций и душевой, которая 
пребывала в неудовлетворительном 
состоянии и практически не использо-

валась. В помещении уло-
жена плитка, установлены 
сантехника, специальные 
поручни и трапы.

Главная медицинская 
сестра госпиталя Ирина Сте-
панова отметила, что медуч-
реждение остро нуждалось в 
таком обновлении:

– Отделение неврологии 
наиболее тяжелое в госпи-
тале, где проходят лечение 
пациенты с заболеваниями 
центральной нервной систе-
мы и органов чувств. Это 
тяжелые пациенты после 
инсультов, маломобильные 
и лежачие. Без душевой про-

ведение гигиенических процедур для них 
было невозможно.

Алексей Хейфец на своей странице во 
«ВКонтакте» подчеркнул, что учреждение 
комплексно развивается:

 «Открываются новые направления по кар-
диологии, неврологии. 351 единица реабили-
тационного оборудования должна поступить в 
госпиталь уже в этом году, обновится и фасад 
здания. Это историческое, архитектурное 
наследие, ожидается, что до декабря фасад 
улучшится».
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Правительство Карелии рассмотрело 
пути развития республики на трехлетний 
период: власти региона обсудили параме-
тры прогноза социально-экономического 
развития до 2026 года.

Заседание правительства Карелии, на 
котором состоялось обсуждение основных 
параметров прогноза социально-экономи-
ческого развития Карелии на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов, прошло 
23 августа в онлайн-режиме.

Глава Карелии Артур Парфенчиков заявил, 
что параметры бюджета республики должны 
предполагать движение вперед. Он отметил, 
что средства карельской казны следует направ-
лять на поддержку ряда отраслей экономики, 
которые обеспечивают развитие региона. По 
оценке главы республики, в настоящее время 
властям удается выполнять социальные обя-
зательства перед населением.

– Что касается исполнения бюджета теку-
щего года, несмотря на все сложности нам 
удается обеспечить выполнение социальных 
обязательств и сохранять высокую социаль-
ную направленность бюджета. И при этом 
самое главное – давайте уже все-таки к этому 
приходить, – бюджет должен генерировать 
развитие, через которое решаются самые 
сложные задачи, в том числе и социальные. 
Вот эта концепция должна быть решающей. 
Нужно строить, нужно вкладываться в эко-
номику, в сельское хозяйство. И это залог 
дополнительных доходов, в том числе и на 

решение социальных задач. Просто проедать 
бюджет – это путь в никуда. К сожалению, 
Карелия это уже проходила, – заявил Артур 
Парфенчиков.

Минфин Карелии представил основные 
характеристики проекта бюджета республики 
на 2024 год и плановый период 2025–2026 го-
дов. Согласно проекту Министерства финан-
сов республики в ближайшие три года доходы 
карельской казны будут превышать бюджет-
ные расходы.

– Проект бюджета прогнозируется с про-
фицитом на весь трехлетний период, – под-
черкнула глава Минфина Карелии Елена 
Антошина.

Так, доходы бюджета Карелии в 2024 году 
запланированы в объеме 67,2 млрд рублей. 
Расходы составят 64,7 млрд рублей. В 2025 го-
ду, по оценке Минфина, доходы карельской 
казны достигнут 58,8 млрд рублей, а расхо-
ды – 56,6 млрд рублей. Проект на 2026 год 
предполагает доходы республики в объеме 
55,2 млрд рублей, а расходы – 53,5 млрд рублей.

Исполняющий обязанности министра эко-
номического развития Карелии Александр 
Ломако представил базовый вариант про-
гноза социально-экономического развития 
республики на трехлетний период. Прогноз 
разрабатывался с учетом тенденций в эконо-
мике Карелии и России, которые, в частности, 
предполагают сохранение действия санкций.

Минэкономразвития разработало три 
варианта прогноза: базовый, консерватив-

ный и целевой. Александр Ломако во время 
выступления остановился на базовом вари-
анте, который используется при разработке 
бюджета.

Базовый вариант социально-экономическо-
го развития Карелии, в частности, предусматри-
вает продолжение реализации нацпроектов и 
госпрограмм. Предполагается, что экономика 
республики пройдет постепенную адаптацию 
к новым факторам, а власти будут оказывать 
поддержку предпринимателям и инвесторам. 
При этом в рамках прогноза указано, что пра-
вительство России сдерживает рост инфляции, 
а потребительский спрос стабилизируется.

– Одним из основных условий дальнейшего 
развития экономики является привлечение 
инвестиций. В 2023 году у нас объем инве-
стиций ожидается на уровне 103 миллиардов 
рублей. Я напомню, что в прошлом году в 
экономику был привлечен рекордный объ-
ем инвестиций – почти 96 миллиардов. На 
фоне такого высокого показателя, конечно 
же, задача-минимум – не допустить снижения 
инвестиционных вложений, – сказал Алек-
сандр Ломако.

Часть показателей, озвученных в ходе 
презентации проекта трехлетнего развития 
Карелии, вызвала озабоченность Артура Пар-
фенчикова. В частности, по оценке главы 
республики, Минэкономразвития выставило 
некорректную цифру по уровню прогнозиру-
емой безработицы.

Министерство предоставило данные, 
согласно которым предполагается, что в 
2024 году уровень общей безработицы в Каре-
лии достигнет 6%. Согласно представленным 
слайдам по текущему году данный показа-

тель тоже должен быть равен 6%. При этом в 
2022 году он был на уровне 5,8%.

Кроме того, Александр Ломако пояснил, 
что, по данным на 1 июля этого года, показа-
тель безработицы по полугодию равен 5,5%. 
Глава Карелии посчитал, что в правительстве 
перестраховываются, выставляя на следующий 
период завышенный показатель по числу без-
работных граждан.

– У вас безработица снижается. Мы пони-
маем, что рабочих рук не хватает нигде. 
Придите на любое предприятие, вам скажут: 
самая главная проблема – это кадры. Но вы 
себе ставите 6%. В чем причина? При этом то 
же самое по инвестициям. У вас инвестиции 
в прошлом году выросли на десятки процен-
тов. Вы сейчас говорите, что ожидаете более 
серьезный рост инвестиций. При этом пока-
зываете цифры, которые гораздо ниже того 
роста, который у нас происходил в 2022 году. 
У вас в рамках вашего прогноза инвестиции в 
ближайшие 3 года будут ниже, чем они в сово-
купности были в первые 2 года санкционного 
давления, – удивился Артур Парфенчиков. Эти 
цифры, по оценке главы республики, подлежат 
повторному анализу и доработке.

Александр Ломако заметил, что прогнозные 
параметры по безработице были разработаны 
совместно с Управлением труда и занятости 
республики.

– Конечно же, мы стремимся к более опти-
мистическим показателям, но должны быть 
готовы к развитию любых сценариев, – объ-
яснила начальник регионального Управления 
труда и занятости Елена Фролова.

– Мы в первую очередь должны влиять на 
эти сценарии, а не быть готовыми. Почувствуй-
те разницу: влиять и быть готовыми, – заявил 
Артур Парфенчиков.

Артур Парфенчиков заявил, что адаптация к 
новым экономическим условиям и поддержка 
предпринимательства – таковы главные задачи, 
которые будут стоять перед органами власти 
на ближайший период. Для этих целей потре-
буется увеличить темпы поступления доходов 
в региональную казну.

Министр финансов Елена Антошина также 
доложила об исполнении бюджета за первое 
полугодие. За этот период доходы составили 
39,2 млрд рублей, расходные обязательства испол-
нены в сумме 40,9 млрд рублей, дефицит бюджета 
– 1,7 млрд рублей. Налоговые и неналоговые 
доходы пополнили бюджет в сумме 21,5 млрд 
рублей, это на 5,8% выше аналогичного периода 
прошлого года. Безвозмездные поступления за 
январь – июнь составили 17,7 млрд рублей, что 
на 21% больше, чем в 2022 году. 

Все расходные обязательства республики 
с начала года обеспечены в полном объеме. 
В их структуре с учетом капитальных вложе-
ний почти 70% занимает социально-культур-
ная сфера. Финансовая поддержка местным 
бюджетам оказана в сумме 9,5 млрд рублей, 
что тоже выше показателя прошлого года на 
11%. С января обеспечено сокращение объ-
ема госдолга на 4,3%, сегодня он составляет 
26,2 млрд рублей.

Расходы Карелии на капитальные вложе-
ния в структуре бюджета в действительности 
ежегодно увеличиваются. Елена Антошина 
отметила, что в этом году они составят 15% 
от общего объема. 

– Важнейшие задачи этого года и ближай-
ших лет – удержать ситуацию в экономике и 
поддержать дальнейшую адаптацию бизнеса 
к новым экономическим реалиям. На этой 
основе нам необходимо нарастить динамику 
доходов бюджета, чтобы обеспечить стабиль-
ность бюджетной политики и выполнение 
принятых расходных обязательств. Именно 
из таких базовых установок мы исходили при 
формировании прогноза социально-экономи-
ческого развития республики на трехлетний 
период, – резюмировал Парфенчиков.

Бюджет для развития 
Власти Карелии обсудили планы жизни региона

Власть

Артур Парфенчиков
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Глава Карелии открыл в Питкяранте 
обновленное отделение Почты России

Зона обслуживания отделения – более 8 000 человек
Почтовое отделение располагается 

на ул. Ленина, 32.
Почта России отремонтировала фасад, 

вход в отделение, установила новые окна и 
обновила инженерные системы. Изменилось 
отделение и внутри. Теперь дизайн поме-
щения полностью соответствует единому 
корпоративному стилю компании. Почтовый 
офис укомплектовали удобной мебелью для 
посетителей, а для сотрудников оборудо-
вали комфортные рабочие места. Услуги и 
товары здесь можно оплачивать с помощью 
pos-терминалов для банковских карт.

– В республике продолжается работа 
по обновлению объектов почтовой свя-
зи. Модернизация отделений позволяет 
повышать качество и доступность услуг 
Почты России. Сегодня после комплекс-
ного ремонта открылось почтовое отделе-
ние в Питкяранте. Теперь его помещения 
соответствуют современным стандартам, 
здесь созданы комфортные условия для 
сотрудников и клиентов. Уверен, что жите-
ли оценят изменения, – отметил  Артур 
Парфенчиков.

В новом отделении руководитель региона 
принял участие в благотворительной програм-
ме Почты России «Дерево добра», в рамках 
которой любой житель может оформить под-
писку на периодические издания социальному 
учреждению – детскому дому, школе-интернату 
или дому престарелых. Артур Парфенчиков 
подарил годовую подписку на детские жур-
налы, газеты и раскраски для ребят Питкя-
рантского филиала Центра помощи детям.

– Почтовое отделение в Питкяранте обслу-
живает более 8 000 человек. Местные жители 
очень ждали его открытия. Здесь доступны 
все почтовые и финансовые услуги: посе-
тители могут отправить и получить письма 
и посылки, оплатить коммунальные услуги, 
оформить подписку и купить товары первой 
необходимости, – сказал региональный управ-
ляющий УФПС Республики Карелия Вадим 
Костюковский.

Штат отделения полностью укомплек-
тован, сотрудники уже принимают первых 
клиентов. Отделение работает в будние дни 
с 10.00 до 18.00, выходные дни – суббота, 
воскресенье.

Воронежский чудотворец придет 
на берега карельской реки 

Часовню в его честь возведут на средства меценатов
В устье реки Койриноя глава Карелии 

заложил часовню в честь святого Митро-
фана Воронежского. Строительную пло-
щадку освятил митрополит Константин. 
На месте провели молебен. С закладки 
часовни началась праздничная програм-
ма Дня Карелии.

Эскиз часовни благословил митрополит 
Константин. Планируется, что она также ста-
нет туристическим объектом. Готовы коло-
кола будущей часовни и деревянный купол 
с крестом. Новую часовню строят на месте 
прежней, которая сгорела в XVIII веке. Икона 
Митрофана Воронежского уцелела.

Часовню назвали в честь святого Митрофа-
на Воронежского – епископа, проповедника, 
чудотворца и сподвижника императора Петра I. 
Также имя святого носил металлургический 
завод, который построил дворянин Всеволод 
Омельянов в 1835 году на месте сгоревшей 
лесопилки Громова, на нижнем пороге реки 
Койриноя.

Лесопильный завод поставлял пиломате-
риалы в Санкт-Петербург. В начале XIX века 
этот завод также снабжал материалами Кой-
ринойский док, где строились легкие суда – 
лодии, соймы и галиоты.

Свой завод Омельянов назвал в честь 
святителя Митрофана Воронежского не слу-
чайно. Он жил в то время, когда в Воронеже 
строили первые русские корабли. Рядом с 
заводом Омельянова, в Койринойском доке, 
когда-то тоже строили парусные суда для 
плавания по Ладожскому озеру. По другой 

версии, название завода связано с обретени-
ем в Койриноя иконы святого Митрофана 
Воронежского.

Петрозаводская и Карельская епархия 
Русской Православной Церкви планирует 
купить для часовни икону и мощи святого у 
религиозной организации Воронежа.

Строительство часовни началось в конце 
июля и обойдется в 10 миллионов рублей. Ее 
возведение спонсируют меценаты.

Почетных жителей Карелии наградили 
Церемония прошла на главной сцене в центре Питкяранты

Во время праздничного концерта, посвя-
щенного Дню Карелии в Питкяранте, глава 
региона вручил нагрудные знаки трем почет-
ным гражданам республики.

На главной сцене Артур Парфенчиков 
наградил генерального директора строитель-
ной компании «Век» Евгения Воскобойникова, 
руководителя Онежского судостроительного 
завода Владимира Майзуса и ветерана Великой 
Отечественной войны Константина Степано-
вича Панова.

– Я благодарен судьбе, что 44 года назад, 
после окончания института в Ленинграде, судь-
ба меня забросила в Карелию. И за это время 
построено сотни объектов разного назначе-
ния и сотни тысяч людей уже воспользовались 
результатами нашего труда, – рассказал Евгений 
Воскобойников после награждения.

– Не ожидал, что я, родившись в Мари-
уполе, буду работать в Карелии и стану ее 
почетным гражданином. Будем продолжать 
работать, – поделился Владимир Майзус, кото-
рого отметили за большой вклад в возрож-
дение и развитие судостроительной отрасли 
республики.

Константин Степанович Панов поздравил 
жителей республики со 103-й годовщиной со 
дня ее основания. Речь фронтовика вызвала 

бурные овации у гостей праздника, которые 
слушали ее стоя.

Константин Степанович был призван на 
фронт в 1943 году, когда ему было 17 лет. За 
войну он прошел маршрут от Владивостока до 
Берлина, где встретил День Победы.

– Я как гражданин Советского Союза выпол-
нил свой воинский долг, по замене приехал в 
Карелию, где проживаю уже 74 года. Полюбился 
мне этот край, я ни шагу отсюда. И то, что я 
вижу сегодня – народ улыбается, радуется… 
Так и продолжайте! Наше поколение воевало 
за то, чтобы вы были такие счастливые, всего 
самого радостного вам в жизни, – обратился 
ветеран к гостям праздника.

Владимир Майзус

Константин ПановЕвгений Воскобойников

«Праздник получился замечательный»
Первые лица Карелии поздравили горожан и многочисленных 

гостей города с главной сцены 
Глава Карелии Артур Парфенчиков 

поблагодарил местные предприятия и 
компании, которые помогли городу и 
району подготовиться к празднику. Их 
помощь поступила в дополнение к тем 
средствам, которые были выделены из 
республиканского бюджета на торжествен-
ные мероприятия и благоустройство.

– В последние годы у нас сложились 
две прекрасные традиции: праздновать Дни 
Республики Карелия в разных районах и 
обновлять общественные пространства в 
тех районах и городах, где проходит празд-
ник. Хочу сказать жителям Питкяранты: вы 
хорошо потрудились, и праздник получил-
ся замечательный, – сказал председатель 

Законодательного Собрания республики 
Элиссан Шандалович.

Спикер карельского парламента также 
отметил, что в разных местах Карелии живут 
разные люди, но всех их объединяет искрен-
няя любовь к родной стране и малой родине. 
Именно поэтому свой 103-й день рождения 
республика встречает достойно: реализуются 
масштабные инвестиционные проекты, строится 
жилье, дороги и мосты, детские сады и школы, 
модернизируется система здравоохранения.

Депутат Госдумы России Валентина Пив-
ненко выразила благодарность ветеранам 
Питкярантского района, которые создали 
основу для социально-экономического раз-
вития района и всей Карелии.

Концертом отметили День республики 
в Питкяранте

Музыкальные коллективы выступали в центре города 
до позднего вечера 

На главной сцене Дня Карелии в центре Питкяранты состоялся праздничный концерт. В 
честь 103-й годовщины со дня основания региона на сцене выступили детские коллективы 
и народные ансамбли республики, а также оркестр Карельской филармонии «Онего».

Со сцены к жителям и гостям города обратился глава республики, отметив, что большую 
роль в организации праздника сыграл местный бизнес. Кроме этого, руководитель региона 
рассказал, что на подготовке ко Дню республики развитие Питкяранты не остановится.

– Сегодня мы видим, как прекрасна наша Карелия, какая она разная. Мы несколько лет в 
Питкяранте шли к этому празднику. Сделано немало: преобразился центр города, отремонти-
ровали и оснастили районную больницу, школы и детские сады, – сказал Артур Парфенчиков. 
– И мы не остановимся: обновим библиотеку, продолжим благоустройство города, создадим 
новые спортивные объекты. Пусть эта земля цветет и развивается на радость нашим детям, 
внукам.

Вечером концертная программа Дня Карелии продолжилась выступлением группы «На-На» 
и кавер-коллектива «Сочные». Завершил праздник танцевальный вечер с участием диджея 
Алексея Захарова.
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Предприятие в Пряже начнет 
производить ягодное пюре

Новую линию переработки планируют запустить 
в этом году

Карельская компания Freshberry запу-
стит новую линию по переработке ягод на 
предприятии в Пряже, об этом сообщил 
замдиректора фирмы Владимир Романчук.

 Из-за санкционного давления компания 
переориентировалась на новые рынки сбы-
та: Россию, Китай и арабские страны, куда 
разрабатываются эксклюзивные продукты.

– Развиваем новые рынки, руки не опусти-
ли. Разрабатываем перспективные продукты 
для России. В этом году планируем запустить 
новую перерабатывающую линию, которая 
будет производить порошки и пюре. Их можно 
будет добавлять в продукты питания, био-
добавки, – рассказал Владимир Романчук.

Благодаря новому оборудованию на заво-
де начнут производить пюре для кондитер-
ских, порошки, высококонцентрированные 
пасты и концентраты с добавлением сахара 
для морсов и смузи.

Развитие предприятия проверил глава 
республики во время рабочего визита в Пря-
жинский район. Руководство компании рас-
считывает получить дополнительную землю 
вблизи предприятия. Руководитель региона 
заверил, что соответствующее разрешение 
от Рослесхоза удалось получить.

– Сейчас самое главное даже не освоение 
нового участка. Здесь есть интересные про-
екты по созданию более глубокой переработки 
ягод. Конечно, мы это поддержим, потому что 
это создаст дополнительные рабочие места и 
налоги, повлияет на развитие самой Пряжи и 
нашей пищевой промышленности, – отметил 
Артур Парфенчиков.

Правительство республики поддержало 
предприятие более чем на 50 млн рублей. 
Руководство Freshberry планирует и дальше 
обращаться за субсидиями и возмещением 
затрат на приобретение оборудования.

Более 500 безработных представили 
в  службы занятости бизнес-планы 

Поддержка предпринимательской инициативы 
безработных помогает снизить напряженность 

на рынке труда Карелии
На эти цели в 2023 году выделено 

108 млн руб. Максимальные размеры 
выплат на текущий момент составляют 
400 тыс. рублей для участников СВО и 
300 тыс. рублей членам их семей. 

Повышенный размер помощи в размере 
250 тыс. рублей могут получить инвалиды, 
женщины, воспитывающие несовершенно-
летних детей, лица предпенсионного возрас-
та, граждане от 18 до 25 лет, а также откры-
вающие собственное дело по приоритетным 
видам экономической деятельности. 100 тыс. 
рублей выделяют самозанятым. 

В июле 2022 года Василий Савастьянов 
из Ляскеля защитил бизнес-план «Оказа-
ние услуг населению по мелкому ремонту, 
строительству, отделке и ремонту жилых и 
вспомогательных помещений». На финансо-
вую помощь от службы занятости в размере 
250 тысяч рублей приобрел оборудование и 
необходимые строительные инструменты.

Прошел год с начала запуска бизнеса, 
и сегодня новый предприниматель Пит-
кярантского района не только выполняет 
работы по мелкому ремонту помещений, но 
и выкладывает печи, строит дома под ключ, 
возводит бревенчатые бани и гостевые дома.

Мама стала бухгалтером 
С начала года более 750 жителей Карелии приступили 

к обучению по нацпроекту «Демография» 
Из них 260 человек – это безработные, 

состоящие на учете в органах службы заня-
тости. Обучение в рамках нацпроекта про-
ходят также граждане предпенсионного и 
старшего возраста, незанятые женщины 
с детьми-дошкольниками или в отпуске 
по уходу за ребенком до 3 лет, ветераны 
боевых действий, принимавшие участие 
в СВО, молодежь до 35 лет определенных 
категорий и другие. 

 Переобучение – это также хорошая под-
держка для семей с детьми: возможность сме-
нить работу или сохранить занятость, открыть 
свое дело. Таким шансом воспользовалась 
безработная Мария Мелетеева, мама двоих 
детей из Петрозаводска. В июне она закон-
чила образовательную онлайн-программу в 
Томском государственном университете по 
направлению «Бухгалтер субъекта малого 
бизнеса». 

– Десять лет я проработала в банке на 
обслуживании клиентов и последние 2 года 
постоянно чувствовала, что выгораю, работа 
не приносит радости. Понимала, что нужно 
что-то менять. 

В итоге Мария Мелетеева решила уво-
литься. Встала на учет в кадровый центр 
«Работа России». 

– Оказалось, что вакансий у нас в городе 
более чем достаточно. Я привела в порядок 

мысли и решила, что стоит попробовать себя 
в бухгалтерии. Была приятно удивлена, что 
от Центра занятости можно пройти полно-
ценную профессиональную переподготовку 
с получением диплома государственного 
образца и абсолютно бесплатно, – говорит 
участница нацпроекта. 

После обучения петрозаводчанка полу-
чила направление от Центра занятости в 
аутсорсинговую бухгалтерскую компанию, 
прошла собеседование и сейчас работает в 
должности бухгалтера. Как отмечает Мария, 
переобучение помогло изменить жизнь к 
лучшему и на новую работу она ходит с 
удовольствием. 

Сейчас для жителей республики по нац-
проекту доступны более 70 программ обуче-
ния: оператор 1С, социальный работник, воспи-
татель, психолог-консультант, бухгалтерский 
учет, специалист по управлению персоналом, 
логистика на транспорте, специалист по охра-
не труда, организация экскурсионно-турист-
ской деятельности, специалист по питанию и 
здоровому образу жизни, специалист по рас-
шифровке лабораторных анализов и другие. 
Список постоянно пополняется. 

Подробнее узнать об условиях прохож-
дения профессионального обучения по нац-
проекту «Демография» можно в агентствах 
занятости населения. 

Петрозаводский завод 
по производству порошковых 

огнетушителей получит 
бизнес-премию «Герои городов» 

Компания победила в номинации «Доход и работа: 
производства» 

В Москве прошла церемония награжде-
ния победителей премии «Герои городов». 
Лауреатами стали 17 бизнес-проектов, в наи-
большей степени повлиявших на улучшение 
качества среды в российских регионах.

 «Герои городов» – премия для малого 
и среднего бизнеса, реализующего проек-
ты, позитивно влияющие на качество жизни 
в российских городах. Всего на премию было 
подано 500 заявок из 161 города. Экспертный 
совет выбрал из них 87 проектов из 61 города, 
вошедших в шорт-лист. Победителей опреде-
ляли жители России на официальном сайте 
премии в ходе открытого онлайн-голосования. 

– Было очень ответственно представлять 
столицу нашей республики в формате обще-
российского конкурса. И очень приятно, что 
высокие эксперты, а самое главное – наши 
люди, наши земляки – так поддержали наш 
проект. Наш коллектив благодарит всех 
неравнодушных за поддержку, за веру в 
нас. Как всегда, жители Карелия оказались 

сплоченными в своем порыве поддержать 
свой город, свою столицу, свою Карелию! В 
свою очередь мы будем и дальше стараться 
представлять наш край только на самом 
высоком уровне! – поделилась генеральный 
директор предприятия Елена Рудакова.
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В Калевале открылась первая 
кофейня

Социальный контракт помог многодетной маме 
Людмиле Калининой (воспитывает дочерей 19 и 18 лет, 

сына 11 лет) и ее бизнес-партнеру Галине Семеновой 
исполнить мечту

Женщины начинали вместе пекарями-
кондитерами в райпо, но решили изменить 
жизнь и открыть собственное дело. В этом 
помогли многолетний опыт и стремление 
создать в поселке уютное место, где хотелось 
бы отдохнуть, забежать после работы или в 
обеденный перерыв. О том, что есть такая 
мера поддержки, как социальный контракт, 
узнали от знакомой: с его помощью она 
начала швейное дело. Людмила Калини-
на и Галина Семенова обратились в Центр 
социальной работы, оформили социальный 
контракт и получили 350 тысяч рублей на 
открытие кофейни. На эти средства купили 
необходимую технику – тестомесы, кофема-
шину, духовые шкафы, пиццепечи, обору-
дование для приготовления коктейлей и др.

Кофейня работает первый месяц, здесь 
можно не только перекусить или купить 
выпечку домой – кондитерские изделия 
делают и под заказ. Зал арендуют для про-
ведения банкетов, детских праздников и 
иных мероприятий.

– Мы на ногах с пяти утра до семи вечера. 
Я отвечаю за дрожжевое тесто, напарница – за 
кремовые изделия. Люди идут в кафе хорошо, 
место удачное, рядом пожарная часть и школа. 
Каждый день готовим что-то новое. Напри-
мер, сейчас корн-доги и хот-доги. Рецепты в 
Интернете не смотрим, за годы работы все 

есть в голове. Хорошо покупают шаньги с 
картофелем, делаем и национальную выпечку 
– рыбники с ряпушкой, калитки. Для пирогов 
ягоды собираем сами – бруснику, морошку, 
чернику, – говорит Людмила Калинина.

С начала года к середине августа в Кале-
вальском районе заключено 27 социальных 
контрактов, финансовая помощь преиму-
щественно требовалась мобилизованным 
и членам их семей (решение о заключении 
контракта принимает комиссия при прави-
тельстве Карелии) и на открытие своего 
дела. В целом по республике за это время 
оформлено более 1 000 социальных контрак-
тов – чаще других за этой мерой поддержки 
обращались в Петрозаводске, Олонецком 
районе и Прионежье.

Социальный контракт – это хорошая воз-
можность получить стабильный источник 
дохода. Он помогает найти работу, открыть 
свое дело, вести личное подсобное хозяйство 
или преодолеть сложную жизненную ситу-
ацию. За таким видом социальной помощи 
могут обратиться семьи и одиноко прожи-
вающие люди, чей доход ниже величины 
прожиточного минимума, установленного 
в регионе. Социальный контракт усиливает 
эффект национального проекта «Демогра-
фия» в части финансовой поддержки семей 
с детьми. 

Житель Олонецкого района начал 
сбор первого картофеля 

Сорт ранний – «фелокс». В этом году агроном засадил 
13 гектаров и ожидает богатый урожай 

– На этот год я выбрал пять сортов кар-
тофеля. Весь семенной материал высокой 
репродукции. Своевременно сделали необ-
ходимую фитообработку, дважды окучили, 
сделали подкормку растений, – делится 
Анатолий Федорович.

По словам агронома, полеводство его 
интересовало всегда. Сразу после оконча-
ния университета по распределению попал в 
совхоз «Ильинский», где проработал более 
13 лет главным агрономом и заместителем 
директора по производству. В 1995 году Ана-
толий Назаров решил стать фермером. 

– Мне тогда было 35 лет. Хотелось испы-
тать себя. В первые годы было тяжело и 
с финансами, и психологически. На руках 
были только лопаты и вилы. Посадил на поле 
площадью 1,4 га картофель и получил свой 
первый урожай. Оказалось, хороший! Это 
дало толчок к дальнейшему развитию. Была 
уверенность, что все получится! – вспоминает 
Анатолий Федорович.

В мае 2021 года Анатолий Назаров полу-
чил грант на развитие семейной фермы. 
Господдержка в размере 2,4 млн рублей 
позволила агроному приобрести сельско-
хозяйственную технику. 

Все начинания и задумки фермера под-
держивает супруга Елена. 

В хозяйстве Назаровых выращивают 
не только картофель. Осенью здесь начнут 

собирать урожай свеклы, моркови и капусты. 
Объемы растут, поэтому взяли трех работ-
ников себе в помощь. 

Свою продукцию фермеры продают в 
Олонецком районе, Петрозаводске и Новой 
Вилге. 

Впрочем, Анатолий Федорович увлечен 
не только сельским хозяйством. Еще одна его 
страсть – писать стихи. Карельский фермер 
даже выпустил поэтический сборник.

Две сестры и одно дело 
18 самозанятых получили поддержку Фонда по содействию кредитованию субъектов МСП в этом году 

Заемное финансирование под низкий 
процент привлекло жителей Петрозаводска, 
Костомукши, Сортавалы, Олонца, Лоухского 
и Пряжинского районов. Средства напра-
вили на приобретение оборудования для 
медицины, косметологии, лазерной резки, 
производства кожаных изделий. Купили 
автоэвакуатор и сельхозтехнику, оплатили 
строительные работы. 

Начать свое дело в бьюти-индустрии 
Фонд по содействию кредитованию субъ-
ектов МСП Карелии (ФСК) помог Ларисе 
Мацола из Петрозаводска. Она работала в 
детском саду, решила открыть дело в сфере 
красоты и ухода. Зарегистрировавшись в 
качестве самозанятой в марте 2023 года, 
обратилась за финансовой поддержкой в 
ФСК и по программе «Свое дело» получила 

средства на организацию оказания услуг в 
сфере шугаринга. 

Лариса прошла обучение в Москве и рабо-
тает вместе с сестрой Надеждой, которая 
с 2018 года развивает собственную студию 
красоты Artnail. Надежда, бывший учи-
тель физкультуры, начинала свое дело при 
финансовой поддержке агентства занятости 
населения, в пандемию обращалась в ФСК. 
Сотрудничество получилось плодотворным, 
поэтому подсказала сестре прийти сюда 
за поддержкой и помогла с оформлением 
документов на льготный заем. Благодаря 
средствам господдержки под низкий про-
цент приобрели необходимое оборудование, 
обновили дизайн студии, купили мебель, орг-
технику, канцелярию, расходные космето-
логические материалы, оплатили рекламу. 

– Мы работаем с Ларисой вдвоем, еще 
один мастер арендует у нас кабинет. Я ни разу 
не пожалела, что пришла в этот бизнес и при-
вела в него сестру. Хотим активно развивать 
студию дальше, продолжим сотрудничать с 
фондом. Специалисты грамотные, во всем 
помогли, очень доброжелательное отноше-
ние. Сработали четко, – говорит Надежда. 

Лариса и Надежда Мацола стремятся 
повышать мастерство, изучать новое, делить-
ся наработками и практическим опытом с 
коллегами. В планах оборудовать дополни-
тельное помещение для создания центра 
подготовки бьюти-специалистов. 

В студии красоты Artnail оказывают 
порядка 10 видов косметологических услуг, 
в день обслуживают до 15 клиентов. Добро 
всегда возвращается, верят мастера, поэтому 
проводят Дни добрых дел, когда пожилые 
люди 70+ с проблемами стоп и ногтей могут 
сделать педикюр бесплатно. 

– Очень благодарна за Дни добрых дел, 
не потому что вы делаете процедуру бес-
платно, а потому что обращаете внимание 
на пожилых людей, – пишут клиенты студии. 

ФСК работает при содействии нацпро-
екта «МСП и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». 

Лариса Мацола Надежда Мацола
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Акция «Эхо бесланской печали» 
пройдет в Петрозаводске

Жители города почтут память погибших во время 
трагедии 2004 года в Северной Осетии

Акция «Эхо бесланской печали» начнется 3 сентября в 12.00 возле «Камня скорби» 
на Онежской набережной, рядом с ротондой. Мероприятие организует молодежный 
центр «Смена». Об этом информирует пресс-центр мэрии Петрозаводска.

«Горожан приглашают прочесть стихи, возложить цветы и почтить погибших минутой 
молчания. На набережной также состоится всероссийская акция «Капля жизни». Ее участ-
ники символически поделятся водой с погибшими заложниками», – говорится в сообщении.

В мэрии заявляют, что в начале сентября в России пройдут акции ко Дню солидарности 
в борьбе с терроризмом, который отмечается 3 сентября. Эта дата связана с трагическими 
событиями в Беслане в сентябре 2004 года. В результате захвата боевиками местной школы 
погибло более 300 человек, большинство из них – дети.

Более 6 тысяч учеников примут 
участие в шествии в День знаний 

В этом году по улицам города пройдут не только 
первоклассники, но и учащиеся вторых классов

В шествии первоклассников в День 
знаний в этом году примут участие также 
ученики вторых классов. Власти Петроза-
водска объяснили это решение тем, что 
в минувшем году первоклассники не 
смогли принять участие в мероприятии 
из-за погодных условий. В текущем году 
прошлых и нынешних первоклассников 
решили объединить. Об этом заявила заме-
ститель главы администрации Петрозавод-
ска Наталья Кармазина в ходе планерного 
совещания в мэрии города.

– Планируется праздник для всех детей, 
которые у нас идут в первые классы. И так 

как в том году вмешались погодные условия 
и мы не смогли в полном объеме органи-
зовать праздник для первоклассников, мы 
приглашаем и учащихся вторых классов, 
чтобы они тоже могли пройти празднич-
ным шествием от Советской площади по 
набережной Онежского озера на площадь 
Кирова, где в 12 часов начнутся все празд-
ничные мероприятия, – заявила Наталья 
Кармазина.

В празднике планируется участие более 
6 тысяч детей. Они соберутся в 11 часов в 
створе проспекта Ленина. Шествие начнется 
в 11.30. Подробности на стр. 24. 

В школах открыты 120 вакансий 
Самая высокая потребность сохраняется на учителей 

математики
Об этом заявила заместитель главы 

администрации Петрозаводска Наталья 
Кармазина на планерке в мэрии.

По словам Кармазиной, наиболее востре-
бованы учителя математики: на сегодняш-
ний день открыто 25 вакансий. Также есть 
потребность в учителях физики, педагогах 
начальной школы. В детсадах не хватает 
44 воспитателей, музыкальных руководите-
лей и инструкторов по физкультуре.

– В образовательных организациях 
сохраняется дефицит педагогических 
кадров. На сегодня в образовательных 
организациях 186 вакансий. Но здесь 

стоит отметить, что это такая абсолютная 
цифра, которая еще будет перераспреде-
ляться, когда перераспределяется нагруз-
ка на педагогического работника. Однако 
тревожная тенденция имеется, – заявила 
Наталья Кармазина.

В детских садах города 66 вакансий. 
Всего в муниципальных образовательных 
организациях Петрозаводского городско-
го округа трудятся 4 200 педагогических 
работников. В школах – 2 371 сотрудник. В 
детсадах – 1 708 работников. В учреждениях 
дополнительного образования – 386 человек. 
В учреждениях культуры – 122 сотрудника.

Два детских сада будут закрыты 
на ремонт

Воспитанники отправятся в соседние детские 
учреждения, сообщили в мэрии 

Ремонт будет производиться в детских садах № 20 и № 87. Они будут закрыты до 
ноября. Об этом информирует пресс-центр мэрии Петрозаводска.

В здании детского сада № 20 на улице Машезерской подрядчик приведет в порядок 
кровлю, которая требовала ремонта. В начале лета компания «Основа» разработала про-
ектно-сметную документацию на эти виды работ в здании 1973 года постройки. Также 
запланирован ремонт козырьков и части фасада. Стоимость работ – более 10 млн рублей.

В детском саду № 87 подрядная организация приступила к ремонту межпанельных 
швов фасада. После окончания работ в здании должно стать теплее, а также должна 
уменьшиться влажность. Также подрядчик отремонтирует эвакуационные выходы.

Во время ремонта детсадов № 20 и № 87 их воспитанники будут посещать детские 
сады № 2, 12, 38 и 70. В мэрии заявили, что дети будут посещать группы со своими вос-
питателями.

На Перевалке открыли 
универсальную спортплощадку

Оборудование, сообщает пресс-центр мэрии, 
 установили в Нигиницком сквере в районе улицы 

Крылова
В рамках федерального проекта «Ком-

фортная городская среда» на территории 
разместили универсальную спортивную 
площадку.

На спортивной площадке с резиновым 
покрытием уже можно играть в футбол, 
волейбол и баскетбол. Ее размер – 30 на 
15 метров. До ближайших жилых домов более 
20 метров, что соответствует нормам по защи-
те от шума. Кроме того, вокруг площадки 
обустроили пешеходные дорожки, установили 
уличные тренажеры и комплекс для воркау-
та, состоящий из шведской стенки, брусьев, 
гимнастических колец и каната, турников, 
наклонной скамьи, трехуровневых скамеек и 
двухсекционного рукохода. На разминочной 
площадке установлены тренажеры разных 
видов – верхняя тяга, жим ногами, жим от 
груди, горизонтальный велотренажер, лыж-
ный ход, маятник, райдер, степпер, а также 
шаговый тренажер.

Инициатива благоустройства территории 
принадлежит представителям общественно-
культурного центра «Согласие», расположен-
ного в доме 6 на улице Крылова. Осенью в 
Нигиницком сквере МУ «ПЭС» оборудует 
освещение.

В этом году в рамках федерального про-
екта «Комфортная городская среда» в столице 
Карелии благоустраивают семь общественных 
территорий. Работы завершены в Лососин-
ском парке, Ключевском сквере, Нигиницком 
сквере и Побережном парке. Продолжаются 
на Семейной аллее, аллее Энтузиастов и в 
сквере Машиностроителей. Эти территории 
были выбраны жителями на общероссийском 
рейтинговом голосовании.

В 2024 году в рамках программы благо-
устроят еще семь территорий: парки Бели-
чий остров, Побережный, Фонтаны, Патриот, 
Защитников города, а также скверы Попова 
и Высотный.

Число учащихся во вторую смену 
стремительно растет 

За последние несколько лет число школьников, обучающихся 
во вторую смену, выросло на 2,4 тысячи человек

В этом году в Петрозаводске 4046 школьников будут учиться во вторую смену. Власти 
города отмечают тенденцию увеличения численности учеников, которым предстоит 
приходить на учебу во второй половине дня. Для сравнения: в 2022 году во вторую 
смену учились 3 390 школьников. В 2021-м – 2 665 учеников. В 2020 году – 1 636 уча-
щихся. Эти данные были озвучены на планерке в мэрии Петрозаводска.

– С учетом положительной динамики численности контингента обучающихся, к сожа-
лению, у нас сохраняется тенденция увеличения численности детей, которые обучаются 
во вторую смену. В этом году это более 4 тысяч обучающихся. Отмечу, что это тоже 
достаточно стабильное увеличение численности детей, которые обучаются во вторую 
смену, – заявила заместитель главы администрации Петрозаводска Наталья Кармазина.

Очередь в дошкольные учреждения 
значительно уменьшилась 

Власти Петрозаводска сообщили о существенном сокращении 
очереди в детские сады за минувшие несколько лет

Число детей, находящихся в единой 
городской очереди в детские сады в 
Петрозаводске, уменьшилось за 5 лет с 
8,6 тысячи человек до 2,9 тысячи. Об этом 
заявила заместитель главы администрации 
Петрозаводска Наталья Кармазина в ходе 
планерного совещания в мэрии города.

– Состояние единой город-
ской очереди на предоставле-
ние мест в муниципальном 
дошкольном образовательном 
учреждении за последние 
5 лет значительно уменьши-
лось. Если в 2018 году было 
8 697 человек в очереди  и 
мы не могли удовлетворить 
потребность в полном объеме, 
то в настоящий момент у нас 
на учете стоит меньше детей. 
Это всего 2 941 человек. То 
есть это те дети, которые уже 

встали на учет, но еще не изъявили желания 
пойти в детский сад.

Она отметила, что существует проблема с 
обеспечением местами в дошкольных учреж-
дениях детей в возрасте до года. Доступность 
детсадов для детей от 3 до 7 лет является сто-
процентной, отметила представитель мэрии.
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В олонецком селе Видлица 
появилась скейтплощадка 

Здесь живут более 1 500 человек 
Обустроить новую зону спортивного 

отдыха помог федеральный проект «Фор-
мирование комфортной городской среды» 
(нацпроект «Жилье и городская среда»). 

Скейтплощадку установили на месте быв-
шего здания спортзала, рядом обустроили 
пешеходную дорожку. 

– До того как подать заявку, мы немного 
сомневались, будет ли она пользоваться попу-
лярностью, ведь со скейтбордом у нас мало 
кто занимается. Но сейчас площадка всегда 
заполнена детьми – с утра до вечера катаются. 
Они настолько любят здесь проводить время, 
что даже на субботники сами выходили уби-

рать территорию, – говорит глава Видлицкого 
сельского поселения Татьяна Степанова. 

Видлица активно привлекает средства 
господдержки на свое благоустройство. В 
2022 году по федеральному проекту провели 
работы в Центральном парке – оборудовали 
пешеходные дорожки, наружное освещение, 
озеленили территорию. В этом году освеще-
ние появилось на ул. Набережной.

Напомним, что в 2023 году по нацпроекту 
в Карелии благоустраивают 173 территории 
– 73 общественные и 100 дворов. На сегодня 
работы завершены на 115 (63 дворовых и 
52 общественных пространства). 

Глава Минобразования и спорта 
рассказал о строительстве 

спорткомплекса в Костомукше
Физкультурно-оздоровительный комплекс 

расположится на лыжно-биатлонном комплексе 
Строительная готовность спортивного 

объекта в Костомукше составляет более 
50%. Об этом заявил Роман Голубев. Сейчас 
рабочие прокладывают наружный водо-
провод, организуют внутреннее электро-
снабжение.

Здание состоит из двух блоков, объеди-
ненных на уровне второго этажа переходом. 
В блоке № 1 будут расположены пункт про-
ката лыж, тренажерный зал с раздевалками, 
кабинет первой медпомощи. На втором этаже 
планируются административные помещения, 
учебный класс. Блок № 2 предназначен для 
размещения спортсменов, подготовки инвен-
таря к различным стартам и тренерского 
состава спортшколы.

Здание физкультурно-оздоровительного 
комплекса в Костомукше предназначено для 
круглогодичной подготовки спортсменов и 
для любителей, занимающихся лыжными 
видами спорта.

Роман Голубев заявил, что планируется 
создание освещенной лыжероллерной трас-
сы, которая даст возможность использовать 
лыжно-биатлонный комплекс круглогодично. 
Строительство проводится в рамках нацпро-
екта «Демография».

– У республики есть большие планы по 
развитию спорткомплекса. Более того, Союз 
биатлонистов России готов нас поддержать – 
проводить в Карелии тренировочные сборы 
и соревнования, – сообщил Голубев.

Жители Вяртсиля благоустраивают 
территорию для игровой площадки

На  участке должен появиться детский комплекс
Представители местного территориального общественного самоуправления бла-

гоустраивают территорию и подготавливают место для игровой площадки. Детский 
комплекс на данный момент изготавливает компания «Мир Детям» из Петрозаводска. 
Об этом информирует администрация Вяртсильского городского поселения.

Жители на субботнике уложили дорожку из плитки, сделали мостик. Они же ведут сбор 
денежных средств. Администрация поселения провела экскаваторные работы по выравни-
ванию территории, привезла песчано-гравийную смесь и другие необходимые материалы.

Мост на дороге к самой «смешной» 
деревне починят за 43 млн рублей

Управление автомобильных дорог Карелии 
определилось с подрядчиком, который займется 

ремонтом сооружения
Мост через реку Свят на дороге к 

деревне Киндасово в Пряжинском райо-
не подрядчик должен отремонтировать 
до 15 сентября 2024 года. Такое условие 
содержится в контракте, который по итогам 
аукциона предлагается подписать компа-
нии «Мостовик» из Карелии. Стоимость 
контракта – 42,77 млн рублей.

В настоящий момент мост находится в 
небезопасном состоянии и по нему опасно 
ходить из-за покосившегося ограждения. 
Проверка показала, что две из трех опор 
моста находятся в неудовлетворительном 
состоянии из-за постоянной влаги. которая 
просачивается в щели покрытия.

 Строителям необходимо восстановить 
гидроизоляцию мостового покрытия, сделать 
монолитный тротуар, заменить перила и вос-
становить опоры моста.

В Кондопоге откроют завод 
по производству упаковки

На Петрозаводском шоссе, 5 строители приступили 
к реконструкции здания бывшего хлебозавода 

в промышленный парк 
Н а объекте общей площадью 5 тыс. квадратных метров будут созданы мощности по 

производству парафинированного и гофрокартона, крафт-мешков и тары. Здесь также 
разместят цеха по пошиву спецодежды и печати на листовых и рулонных материалах. 
Предусмотрено изменение планировки с оснащением помещений соответствующим 
технологическим оборудованием.

На заводе будут трудиться 49 человек. Продукция ООО «Технопарк Онежский» будет 
востребована, в том числе у соседних предприятий по производству рыбы и рыбного корма.

Реконструкцию планируют завершить в январе 2024 года.

Сегежан приглашают на бесплатные 
«Финансовые мастерские»

Мастер-классы, семинары и деловые игры пройдут 
в Сегежском районе 7 сентября

Министерство экономического разви-
тия Карелии приглашает принять участие 
в «Финансовых мастерских». В программе 
запланированы увлекательные мастер-клас-
сы, семинары и деловые игры. Вход свобод-
ный по предварительной регистрации. Работа 
площадок начнется 7 сентября в 10.00.

 Мероприятия пройдут на трех площадках –
 в здании администрации района и в Северном 
колледже.

В здании администрации состоится семинар 
для предпринимателей «Финансовые мастер-
ские». Участникам расскажут, что делать, если 
банк отказал в открытии счета или проведении 
операции, есть ли альтернатива эквайрингу, отве-
тят на другие актуальные вопросы о ведении 
бизнеса.

Также в администрации пройдет семи-
нар «Финансовая грамотность для старшего 

поколения». Участники встречи узнают, как 
защитить от финансового мошенничества себя 
и свою семью, как не потратить лишнего и 
при этом заработать, как сделать банк своим 
помощником. Кроме того, будет организована 
экскурсия по выставке Банка России «История 
Победы».

В Северном колледже будет работать 
«Финансовый лекторий для обучающихся». Сту-
дентам и школьникам объяснят, как финансовое 
планирование помогает достигать финансовые 
цели, что значит инвестировать, с чего начать 
собственный бизнес, как отличить фальшивку 
от подлинной банкноты.

Проект реализуется в рамках повышения 
уровня финансовой грамотности населения. 
Его организаторами выступают Отделение 
Национального банка, Министерство финан-
сов Карелии и центр «Мой бизнес». 
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Байкеры устроили сеанс мототерапии 
для сотрудниц онкодиспансера
Встреча медиков с мотоциклистами была 

организована в рамках проекта «Благотворительное 
содружество»

Байкеры прокатили сотрудниц дневно-
го отделения онкологического диспансе-
ра по Петрозаводску. Мотопрогулка была 
организована Фондом имени Арины Тубис 
для эмоциональной разгрузки медиков. 
Об этом информирует пресс-центр мэрии 
города.

«Психологическая поддержка сотруд-
ников врачебных учреждений – одно из 
направлений работы организации. Фонд 
на постоянной основе проводит курсы по 
борьбе с профессиональным выгоранием 

у медперсонала», – рассказали в мэрии о 
проекте фонда. 

Жителей Карелии планируют привить 
от гриппа до подъема заболеваемости

Вакцинацию взрослых и детей в республике 
начнут в ближайшее время

Минздрав Карелии планирует привить от гриппа 60% жителей республики до сезон-
ного подъема заболеваемости. Об этом в соцсети написал министр Михаил Охлопков.

«Этого достаточно, чтобы создать противоэпидемическую «подушку» безопасности», 
– отметил он.

Привиться от гриппа должны школьники и студенты, работники образовательных, 
медицинских учреждений, учреждений социального обслуживания и коммунальной 
сферы, беременные, призывники, пожилые люди старше 60 лет и жители с хроническими 
заболеваниями.

Иммунитет против вирусов гриппа формируется в течение двух недель, поэтому 
Михаил Охлопков советует сделать прививку заранее. Прививать будут вакцинами «Уль-
трикс квадри» и Совигрипп в поликлиниках и мобильных пунктах. Сейчас вакцины рас-
пределяются по медицинским организациям.

 Вирусы гриппа передаются воздушно-капельным путем. Грипп способен вызвать дыха-
тельную недостаточность и особенно опасен для людей старшего возраста, а также тех, 
кто входит в группу риска.

Новый способ лечения варикоза 
теперь доступен жителям 

Пудожского района
Операции проводятся бесплатно по ОМС

С помощью специального оборудо-
вания специалисты больницы в Пудоже 
начали лечить варикоз новым способом. Об 
этом сообщает глава Минздрава Карелии 
Михаил Охлопков.

«Врачи начали делать эндовазальную 
лазерную коагуляцию вен при варикозной 
болезни ног. Лазерная коагуляция необходи-
ма для устранения рефлюса (обратного тока 
крови) больших подкожных вен. Операция 
проводится без хирургического разреза с 
помощью пункции. Через прокол вводится 
катетер или проводник со встроенным лазе-
ром. Светодиод по мере продвижения по 
сосуду нагревает сосудистую стенку. Белок 
клеток сворачивается, за счет чего умень-
шается просвет вены. На новом аппарате 

за 1,5 месяца в Пудожской ЦРБ провели 
уже 6 таких операций», – написал Михаил 
Охлопков.

 Операции проводятся бесплатно в рам-
ках ОМС.

Доходы и расходы терфонда ОМС 
в 2024 году заметно вырастут 

На заседании правительства Карелии руководитель 
карельского Минздрава Михаил Охлопков 

рассказал об основных характеристиках проекта 
бюджета Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования
97% доходной части бюджета сформированы за счет субвенции из бюджета Феде-

рального фонда ОМС. Субвенции рассчитываются исходя из численности застрахо-
ванных по ОМС (на 1 января 2023 года – 616 738 человек), подушевого норматива (на 
2024 год он на 7,2% выше, чем на 2023 год), значения коэффициента дифференциации 
для республики  – 1,517 и коэффициента корректировки по доле участия федеральных 
медицинских организаций в территориальной программе ОМС – 1.

Предварительный объем субвенций на 2024 год составит 15 млрд 873 млн рублей, 
что на 832,3 млн рублей больше, чем в 2023 году, на 2025–2026 годы – 16 млрд 746 млн 
рублей ежегодно.

Доходы и расходы составят на 2024 год – 16 млрд 296 млн рублей, что на 884,1 млн 
рублей больше плана 2023 года, на 2025–2026 годы – 17 млрд 180 млн рублей ежегодно.

– Это предварительные цифры, которые будут уточняться после формирования про-
екта закона «О бюджете Федерального фонда обязательного медицинского страхования 
на 2023 год и на плановый период 2025 и 2026 годов», – подчеркнул Михаил Охлопков.

Рейтинг выявляемых 
при диспансеризации факторов риска

Чаще всего у жителей республики выявляют 
повышенный уровень холестерина

В Карелии активно проходит диспан-
серизация населения. Глава Минздрава 
Михаил Охлопков рассказал о ее проме-
жуточных итогах с начала 2023 года в 
разрезе районов.

За 8 месяцев 2023 года лидером по охва-
ту диспансеризацией населения является 
Лоухский район. Здесь первый этап диспан-
серизации прошли 2 706 жителей. В целом 
по выявленным в ходе диспансеризации 
факторам риска на первом месте находит-
ся гиперхолестеринемия – повышенный 
уровень общего холестерина, на втором 
– нерациональное питание, на третьем – 
низкая физическая активность.

По крупным населенным пунктам райо-
на тройка факторов риска распределилась 
следующим образом:

Лоухи
1. Нерациональное питание. Приводит к 

ожирению, быстрому старению и развитию 
сахарного диабета. Этот фактор риска выяв-
лен у 581 жителя: 199 мужчин и 382 женщин.

2. Низкая физическая активность выяв-
лена у 565 человек: 172 мужчин и 393 жен-
щин. Им грозят ранние болезни суставов 
и позвоночника, ожирение и повышенная 
утомляемость.

3. Гиперхолестеринемия (повышенный 
уровень холестерина в крови) выявлена у 
485 жителей поселка: 139 мужчин и 346 
женщин. Грозные осложнения в виде 
инсультов и инфаркта у этой группы боль-
ных более вероятны.

Чупа
1. Гиперхолестеринемия выявлена у 

459 жителей: 136 мужчин и 323 женщин.
2. Нерациональное питание – у 273 чело-

век: 88 мужчин и 185 женщин.

3. Ожирение – у 251 жителя: 47 мужчин 
и 204 женщин.

Кестеньга
1. Нерациональное питание выявлено 

у 168 человек: 53 мужчин и 115 женщин.
2. Низкая физическая активность – у 

122 человек: 36 мужчин и 86 женщин.
3. Гиперхолестеринемия – у 118 чело-

век: 33 мужчин и 85 женщин, избыточная 
масса тела выявлена также у 118 человек 
(34 мужчин и 84 женщин).

Пяозерский
1. Гиперхолестеринемия выявлена у 

285 человек: 82 мужчин и 203 женщин.
2. Нерациональное питание выявлено 

у 200 человек: у 75 мужчин и 125 женщин.
3. Ожирение – у 137 жителей: 38 муж-

чин и 99 женщин.
Амбарный
1. Нерациональное питание выявлено 

у 40 человек: 13 мужчин и 27 женщин.
2. Низкая физическая активность – у 

38 человек: 10 мужчин и 28 женщин
3. Гиперхолестеринемия  – у 33 жителей: 

11 мужчин и 22 женщин.
Таким образом, эти три основных фак-

тора риска чаще выявляются у женщин.
«У мужчин во всех населенных пунктах 

Лоухского района главными факторами 
риска являются курение табака и пагубное 
употребление алкоголя. Это очень печаль-
ное и сомнительное первенство. Курение 
табака и чрезмерное употребление алко-
голя приводят к алкогольному делирию, 
слабоумию, раку, циррозу, хронической 
обструктивной болезни легких и многим 
другим тяжелым заболеваниям», – написал 
Михаил Охлопков.
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Более 50 человек покусали клещи 
за неделю в Карелии

Обращения о присасывании клещей зафиксировали 
на всех административных территориях республики

55 человек обратились в карельские медучреждения с жалобами на укусы клещей 
с 21 по 27 августа, из них 12 – это дети. Об этом сообщили в пресс-службе Роспотреб-
надзора республики.

В Петрозаводске за неделю зафиксировали 11 укусов клещей, в том числе у 3 детей.
На 27 августа в медорганизации Карелии по поводу присасывания клещей обратились 

2 137 человека, из них детей – 519. В Петрозаводске зарегистрировали 669 обращений 
граждан, в том числе у 177 детей.

С начала эпидсезона в республике подтвердили 23 случая клещевого боррелиоза, 
22 случая клещевого вирусного энцефалита, в том числе у детей 4 случая клещевого 
боррелиоза и 3 случая клещевого вирусного энцефалита.

Медики провели осмотр более 30 детей 
из двух районов 

Врачи центра медицинской реабилитации Городской 
детской больницы провели консультативный прием 

маленьких  пациентов Беломорского и Сегежского районов
Медики осмотрели 36 пациентов с 

заболеваниями нервной системы, опор-
но-двигательного аппарата, нарушением 
питания.

По итогам осмотра 8 детей были 
направлены на 2-й этап медицинской реа-
билитации в стационар Городской детской 

больницы, 2 ребенка – в центр патологии 
речи Детской республиканской больницы 
им. И. Н. Григовича. Также 5 пациентам даны 
показания для дополнительного обследова-
ния и консультаций врачей-специалистов с 
целью уточнения диагноза, в том числе в 
федеральных учреждениях здравоохранения.

Начался второй этап ремонта филиала 
петрозаводской поликлиники 

на Лесном проспекте
Для обновленного филиала купят новое 

медоборудование
В филиале городской поликлиники 

№ 1 на Лесном проспекте, 40  по программе 
модернизации первичного звена здравоох-
ранения завершился первый этап ремонта 
помещений под размещение эндоскопи-
ческого отделения. Об этом написал на 
своей странице в соцсети министр здра-
воохранения Карелии Михаил Охлопков.

 «Подрядчик приступил ко второму эта-
пу – монтажу противопожарной системы и 
электроснабжения. После ремонта отделение 
переедет со второго этажа на пятый в еди-
ную локацию. Станет просторнее, уютнее 
и комфортнее для пациентов и персонала. 

Приобретем для отделения и новое обору-
дование», – сообщил министр.

Оборудование за 1,7 миллиона  рублей 
купили для Олонецкой больницы

Технику приобрели по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения

В Олонецкую ЦРБ поступил современ-
ный видеоколоноскоп, сообщил в соцсети 
министр здравоохранения Карелии.

Оборудование за 1,7 млн рублей позволит 
улучшить качество и доступность диагности-
ки заболеваний нижнего отдела желудочно-
кишечного тракта.

Работать на нем будет врач-эндоскопист, 
который недавно устроился на работу в боль-
ницу.

Открытые томографы приходят 
в больницы  республики

Они почти бесшумны и потребляют мало 
электроэнергии

В Детской республиканской больнице 
им. И.Н. Григовича месяц назад ввели в 
постоянную эксплуатацию новый магнит-
но-резонансный томограф.

В больнице побывали глава Карелии 
Артур Парфенчиков и министр здравоох-
ранения Карелии Михаил Охлопков. Как 
рассказали им специалисты, на новом обо-
рудовании уже выполнено 85 исследований. 
Выявлены костно-травматическая патоло-
гия позвоночника и суставов, органическая 
патология, аномалии развития центральной 
нервной системы, опухолевое поражение 
ствола мозга, воспалительные аутоиммун-
ные поражения суставов. Все дети получают 
лечение.

Он работает почти бесшумно, также 
детям не надо «заезжать» в трубу, где они 
могут испугаться темноты и шума.

Прибор работает на магнитах, а не на 
гелии, который нужно менять раз в три года, 
поэтому он более дешевый в использовании. 
Также он потребляет всего 9 киловатт, как 
три электрочайника.

Максимальный вес, кото-
рый выдерживает томограф, 
– 310 килограмм. Но есть 
ограничения по высоте паци-
ента от места, где он лежит, 
до катушки.

На Северо-Западе подоб-
ный томограф есть только в 
Великом Новгороде.

Ранее томографические 
исследования детям выполня-
лись только в Республикан-
ском перинатальном центре.

Открытые магнитно-резо-
нансные томографы появятся в 
Костомукше и Сортавале, напи-
сал в соцсети глава Карелии.

Михаил Охлопков в соцсети пояснил, в 
чем разница между спиральной компьютер-
ной томографией и магнитно-резонансной 
томографией. В первом случае аппарат 
воздействует рентгеновскими лучами, а во 
втором – при помощи постоянно пульсиру-
ющих магнитных полей. Ввиду специфики 
скрининга процедура на компьютерном томо-
графе более результативна для диагностики 
патологий плотных структур и травм, а МРТ 
позволяет точнее установить аномальные 
изменения в мягких тканях. Оба этих вари-
анта диагностики считаются максимально 
информативными процедурами. Они строятся 
на создании множества снимков, преобра-
зуемых специализированной программой 
в трехмерное изображение той или иной 
зоны. Поэтому мы оснащаем наши меди-
цинские организации и аппаратами КТ, и 
аппаратами МРТ.

На приобретение высокотехнологичного 
оборудования по предложению главы Каре-
лии выделили 85 млн рублей из бюджета 
республики и средств ОМС.

Хирургический блок больницы скорой 
и экстренной медицинской помощи 

построят к декабрю 
Об этом в соцсети рассказал глава Карелии

«Есть такая привычка у меня: вече-
ром неофициально, без делегаций, посе-
щать основные объекты Петрозаводска. 
Конечно, один из них – наш хирургический 
блок теперь уже республиканской БСМП, – 
написал  Артур Парфенчиков. – Непростой 
объект. Здесь практически восемь этажей. 
Видим, что работа идет очень активно, к 
восьми вечера большое количество рабо-
чих, работают краны, бетономешалки, идет 

сварка. Мы надеемся, и работа показывает, 
что к декабрю есть возможность полностью 
закрыть корпус под зиму и дальше присту-
пить к внутренним отделочным работам».

В хирургическом корпусе больницы 
разместят диагностические службы, отде-
ление реанимации интенсивной терапии, 
оперблоки и другие подразделения больни-
цы. На последнем этаже будет вертолетная 
площадка для санавиации.
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Педагог из Астрахани стала земским 
учителем в Суоярви

Елена Смагина переехала жить в нашу республику 
Учитель русского языка и литературы 

Елена Вячеславовна Смагина с 1 сентября 
начнет работать в Суоярвской школе по 
программе «Земский учитель» националь-
ного проекта «Образование». Большой 
педагогический опыт в 27 лет и знания 
позволили ей пройти специальный кон-
курс и стать участницей федеральной 
программы. По контракту она должна 
отработать в школе в течение пяти лет. 
Однако Елена Вячеславовна не отрицает, 
что и после этого вполне может остаться 
работать в Карелии. 

На что потратить свой миллион – еди-
новременную выплату от государства за 
участие в программе – Елена Вячеславовна 
пока не решила. 

Местные власти арендовали для нового 
учителя жилье – двухкомнатную квартиру. 
Женщина признается, это и стало ключевым 
фактором при выборе между Суоярвской 
школой и образовательным учреждением 
в Костомукше.

– Конечно, подкупило предоставление 
жилья. Суоярви хоть и небольшой город, но 
гостеприимный, уютный. К тому же недале-
ко от Петрозаводска – можно будет ездить 
в карельскую столицу. Здесь хорошие люди, 
чистый воздух, много лесов, да и в целом 
в Карелии очень красиво. Такая близость 
природы мне очень нравится, – поделилась 
Елена Смагина.

Директор Суоярвской школы Алексей 
Башкиров подчеркнул, что нового учителя-
предметника очень ждали: 

– Предыдущий преподаватель вышла на 
пенсию, и, если бы случилось так, что ставка 

на новый учебный год не была закрыта, нагруз-
ку пришлось бы разделить между остальными 
учителями русского языка и литературы, а 
они и так загружены, так что приезда Елены 
Вячеславовны мы очень ждали! Надеюсь, что 
ей у нас понравится. 

Напомним, программа «Земский учи-
тель» помогает сельским школам восполнить 
нехватку кадров. В то же время педагоги 
обмениваются опытом и повышают уровень 
образования. В эту программу приглашают 
учителей, которые готовы приехать работать 
в села, поселки, поселки городского типа 
либо города с населением до 50 тысяч чело-
век. В Карелии это все населенные пункты, 
кроме Петрозаводска. Программа работает в 
республике уже четвертый год – специалисты 
приезжают в том числе и из других регио-
нов. В рамках программы в 2020–2023 годах 
в школы Карелии привлечено 54 учителя. С 
1 сентября 2023 года 3 учителя-победителя 
конкурсного отбора начнут работу в школах 
республики.  

Карельские предприятия организуют 
экскурсии для учен иков 

Дети узнают, как изготавливают бумагу и картон, 
сборные печи и металлоконструкции

С октября по декабрь для учеников 
6–11-х классов, участвующих в проекте 
«Билет в будущее», проведут экскурсии 
на карельские предприятия.

В этом году партнерами программы ста-
ли шесть организаций: компания «Карелия 
Палп», печной центр «Ками», «Карельский 
окатыш», «Водоканал», Национальный банк 
по Республике Карелия Северо-Западного 
главного управления Центрального банка 
России, Главное управление МЧС России 
по Карелии.

Школьники узнают об особенностях 
обработки древесины, изготовления бумаги 
и картона, изготовлении сборных печей и 

металлоконструкций, пройдут мастер-класс 
у печника. Кроме того, экскурсии проведут в 
Нацбанке Карелии, где учащимся расскажут 
об истории банка, а также научат отличать 
настоящие купюры от поддельных. В Главном 
управлении МЧС России по Карелии подрост-
ки посетят пожарно-техническую выставку, 
ознакомительные занятия и тренировки по 
пожарно-спасательному спорту.

Набор организаций, готовых провести 
экскурсию по своему предприятию, продол-
жается. Заявки на участие в проекте можно 
отправлять на электронную почту: rmc_10rk@
mail.ru. Форму заявки можно найти в при-
ложении к посту.

Роман Голубев рассказал 
о  возвращении серебряных медалей
Также министр образования Карелии пояснил, как будут 

проходить курсы по управлению беспилотниками
В прямом эфире «ЦУР объясняет» 

министр образования и спорта Карелии 
рассказал, какие изменения ждут сферу 
образования 1 сентября 2023 года. Одним 
из них станет возвращение серебряных 
медалей – «За особые успехи в учении» 
II степени. Для получения такой медали 
будет достаточно иметь итоговые оцен-
ки «отлично» и не более двух итоговых 
оценок «хорошо» по всем учебным пред-
метам. 

Также в новом учебном году в школах 
более системно будет проводиться работа по 
профориентации. С 1 сентября 2023 года во 
всех российских школах внедряется единая 
модель профориентационной деятельности 
– профориентационный минимум (профми-
нимум). Каждую неделю для учащихся с 6-го 
по 11-й класс будут проводить специальные 
уроки с использованием лучших методик 

единой модели профориентационной дея-
тельности.

По словам Романа Голубева, курс началь-
ной военной подготовки будет проводиться 
в школах на уроках ОБЖ. На нем ученики 
10–11-х классов также будут изучать основы при-
менения беспилотников в бою, а также способы 
противодействия им. С 1 сентября 2024 года в 
российских школах урок ОБЖ сменит название 
на «Основы безопасности и защита Родины».

Родителей карельских школьников также 
интересует вопрос об общественно полезном 
труде, которым будут заниматься ученики. 
в июле Госдума приняла поправки к закону 
о трудовом воспитании школьников. Теперь 
разрешение родителей для привлечения уча-
щихся к труду больше не требуется. Роман 
Голубев объяснил: это будет посильный труд 
воспитательного характера, интегрированный 
в образовательную программу.

Школьников Петрозаводска 
пригласили на бесплатные занятия 

по оказанию первой помощи
Обучение пройдет на базе Детско-юношеского центра

Школа первой помощи «Подорожник-10» объявила набор подростков от 13 до 17 лет 
на бесплатные занятия по программе «Первая помощь. Базовый курс». Об этом 
сообщает пресс-служба мэрии столицы Карелии.

Участников научат перевязывать ссадины и царапины, останавливать кровотечения, 
правильно собирать аптечку первой помощи и разбираться в ее комплектующих, прово-
дить эффективную сердечно-легочную реанимацию, использовать подручные средства 
для оказания первой помощи и многому другому.

 Занятия проведет эксперт по первой помощи Дарья Осипова. Обучение будет проходить 
на базе Детско-юношеского центра по адресу: пр. Александра Невского, 71. Подробную 
информацию можно найти в сообществе организаторов.
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Более 3 000 карельских семей в этом 
году получили выплаты на третьего 

и последующих детей
Это еще одно направление финансовой поддержки 

семей с детьми по нацпроекту «Демография»
За первое полугодие 2023 года еже-

месячная денежная выплата на рожде-
ние (усыновлении)  третьего ребенка и 
последующих детей была предоставле-
на на 3 122 ребенка из 3 037 семей на 
общую сумму почти 259,9 млн рублей. 
Эта выплата входит в число 17 региональ-
ных мер социальной поддержки, кото-
рые введены в Карелии в дополнение к 
федеральным.

Выплата может быть назначена, если 
третий ребенок и последующие дети роди-
лись до 31 декабря 2022 года включитель-
но. Если ребенок родился после 1 января 
2023 года, семья может обратиться за еди-
ным пособием в Социальный фонд России 
https://sfr.gov.ru.

Назначение выплаты на третьего ребен-
ка и последующих детей является массовой 
социально значимой услугой и предоставля-
ется до достижения ребенком трехлетнего 
возраста. Выплата оказывается нуждаю-
щимся семьям, размер среднедушевого 

дохода которых не превышает двукратную 
величину прожиточного минимума трудо-
способного населения в целом по Карелии, 
за второй квартал года, предшествующего 
году обращения за назначением указанной 
выплаты (в 2023 году в Карелии право на 
указанную выплату имеют семьи, чей 
среднедушевой доход не превышает 38 
972 руб.). Обратиться за ней можно легко 
через единый портал государственных и 
муниципальных услуг

Подробную информацию можно полу-
чить, позвонив по номеру телефона единого 
контакт-центра 8 (800) 100-00-01, либо на стра-
нице Центра социальной работы в социальной 
сети vk.com/club184143954.

По итогам 2022 года республика занимает 
третье место по суммарному коэффициенту 
рождаемости в Северо-Западном федераль-
ном округе. По информации регионально-
го Управления записи актов гражданского 
состояния, за 7 месяцев этого года в Карелии 
зарегистрировано 2 500 детей.

10 348 родителей-пенсионеров получают 
повышенную фиксированную выплату 

В Карелии так помогают пенсионерам, на иждивении 
у которых находятся школьники и студенты 

Повышению подлежат страховые пенсии 
по старости и по инвалидности. При этом 
учитываются не более трех детей, а за одно-
го и того же ребенка пенсия может быть 
увеличена обоим родителям-пенсионерам. 

Размер прибавки к пенсии у таких 
родителей составляет одну треть от фик-
сированной выплаты. В 2023 году он может 
варьироваться от 2 522 до 3 783 рублей. 
Если пенсионер отработал необходимый 
северный стаж в местности, приравненной 
к Крайнему Северу, то в 2023 году при нали-
чии в семье студента прибавка к пенсии 
у такого родителя составит 3 279 рублей. 
Если же пенсионер получает «северную 
пенсию», отработав необходимый стаж в 
районах Крайнего Севера, то «прибавка за 
ребенка на иждивении составит 3 783 руб-
лей. Пенсионерам, у которых нет северного 
стажа, устанавливается повышение к пенсии 
в размере 2 522 рубля. 

Если ребенок не достиг 18 лет и учится в 
школе, то иждивение не требует документаль-

ного подтверждения. Достаточно того, что у 
Социального фонда есть его свидетельство 
о рождении, никакие другие документы или 
справки не нужны. 

По исполнении ребенку 18 лет выплата 
может быть продлена до 23 лет, если он про-
должит обучение по очной форме. В этом 
случае родителю нужно предоставить в О тде-
ление Социального фонда справку об обуче-
нии сына или дочери. То же самое при смене 
образовательного учреждения: если ребенок 
окончил школу и поступил в вуз или колледж, 
родитель должен будет представить справку 
с нового места обучения в ОСФР. Сделать это 
можно в сентябре, а до конца августа ОСФР 
продлит выплату автоматически. 

Если студент прекратит учебу, будет 
отчислен или переведется на иную, не очную, 
форму обучения, то об этом следует сразу 
сообщить в региональное Отделение Соци-
ального фонда России. В противном случае 
возникнет переплата, которую пенсионеру 
придется возвращать. 

Некоммерческие организации Карелии могут 
получить до 2 миллионов рублей на проекты

Начался прием заявок на второй конкурс грантов 
главы республики

Начался прием заявок на второй в этом 
году конкурс грантов главы Карелии для 
некоммерческих организаций. Об этом 
сообщил руководитель республики Артур 
Парфенчиков на своих страницах в соцсетях.

Заявки принимают до 28 сентября через 
портал карелия.гранты.рф. Проконсуль-
тироваться можно у специалистов Фонда 
грантов главы Республики Карелия, а также 
по телефону +7 (909) 570-43-29.

Победители могут получить до 2 млн 
рублей на реализацию проектов. Органи-
зация должна быть зарегистрирована на 
территории Карелии более полугода, а также 
не иметь задолженности по налогам, сбо-

рам и другим имущественным платежам, 
отметили в Фонде грантов главы Карелии. 
Старт реализации проектов необходимо 
запланировать не ранее 1 декабря 2023 года.

В этом году конкурс решили провести 
дважды, напомнил Артур Парфенчиков. 
Первый завершился в июне. По итогам 
конкурса поддержали 20 проектов.

«Все они интересны и важны: создание 
тактильных пособий для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья, программ 
обучения жестовому языку, экспозиций об 
узниках финских концлагерей, участниках 
СВО и другие инициативы», – написал глава 
Карелии.

До 1 сентября продлили выплату пенсий 
по потере кормильца школьникам и студентам

Заявление на продление выплаты пенсии 
при этом подавать не нужно 

 Отделение Социального фонда по Каре-
лии в автоматическом режиме продлило до 
1 сентября выплату страховой и социальной 
пенсии по потере кормильца выпускникам, 
достигшим возраста 18 лет и получившим 
основное общее или среднее общее обра-
зование.

После 1 сентября и до достижения 23 лет 
молодой человек продолжит получать поло-
женную пенсию при подтверждении факта 
очного поступления в колледж или вуз.

Трудовая деятельность не влияет на право 
получения пенсии по потере кормильца. Глав-
ным условием для продолжения ее выпла-
ты является наличие статуса обучающегося 
лица, студента. Подтверждающую справку 
достаточно принести в клиентскую службу 
Социального фонда один раз – в начале обу-
чения. Далее информация о студенте будет 
поступать в Отделение Соцфонда в рамках 

информационного взаимодействия с учеб-
ными заведениями. 

В ведомстве просят студентов учитывать, 
что перевод на заочную или вечернюю форму 
обучения либо же вовсе отчисление являет-
ся основанием для прекращения выплаты. О 
таких фактах необходимо оперативно уведо-
мить СФР для предупреждения переплаты.

С 1 января 2024 года процедура оформле-
ния пенсии по потере кормильца будет упро-
щена. В частности, проактивно на основании 
сведений федерального регистра о населении 
будут назначаться пенсии по случаю потери 
кормильца детям, не достигшим возраста 
18 лет. Сроки назначения так же сократятся – 
не позднее 5 рабочих дней со дня поступления 
сведений о смерти кормильца.

Всего в Карелии пенсии по случаю поте-
ри кормильца получают свыше 7,5 тысячи 
жителей.

Собаке-терапевту из благотворительного центра 
срочно нужна помощь

Хаски по кличке Север нужно оплатить реабилитацию после 
тяжелой операции. И тогда он снова сможет помогать детям 

с инвалидностью
Собаке-терапевту из благотворительно-

го центра канистерапии в Петрозаводске 
«Открытые сердца» требуется помощь. На 
прогулке хаски по кличке Север получил 
травму, и ему срочно сделали операцию. 
Сейчас волонтерам нужны средства на его 
реабилитацию. После выздоровления он сно-
ва сможет помогать детям с инвалидностью.

– Еще не так давно мы радовались попол-
нению в нашей команде собак-ассистентов. 
Восьмимесячный Север (Сева), голубогла-
зый хаски, только начал посещать занятия 
с детьми, учиться азам собачьей работы. 
Первые индивидуальные занятия в центре 
и несколько групповых. И вот несчастный 
случай. На прогулке он неудачно упал и не 
смог самостоятельно подняться. Мы повезли 
Севу в ветклинику, где нас ждал неутешитель-
ный диагноз – перелом позвонка. Мы отвезли 
собаку в Петербург, там сделали операцию. На 
обследования и операцию ушло 103 000 руб-
лей, – рассказала руководитель центра 
«Открытые сердца» Светлана Ефимова.

Сейчас Сева уже дома. По словам Светла-
ны Ефимовой, передвигается он по квартире 
на передних лапах.

– Днем он держится, а ночью поскуливает. 
Ветеринарные врачи дают хороший прогноз, 
Сева встанет на четыре лапы и сможет про-
должить свою работу, но только при хорошей 
реабилитации. У нас в Петрозаводске есть 
реабилитационный центр для животных 
«Вайт». Стоимость одной процедуры, одно-
го занятия – от 1 500 рублей. Реабилитация 

будет долгой, не один месяц. Процедуры, 
массаж, пеленки, лекарства. Все это стоит 
денег. И сегодня нам одним не справиться. 
Несколько месяцев назад мы вместе с вами, 
наши друзья, выбирали для Севера кличку. 
Сегодня мы просим вас поучаствовать в сборе 
средств на реабилитацию Севы. Обращаемся 
за помощью к нашим карельским бизнесменам 
и руководителям компаний. Не оставайтесь 
в стороне, пожалуйста. Будем благодарны за 
любую помощь, репост, перевод, пеленки, – 
обратилась Светлана Ефимова.

Денежные средства можно перевести 
на счет благотворительной организации по 
QR-коду со словом «Сева». Для этого открой-
те приложение «СберБанк Онлайн». Выбери-
те раздел «Платежи», в верхней части экрана 
нажмите «Оплатить по QR или штрих-коду». 
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Менее двух недель остается до выбо-
ров в органы местного самоуправления в 
Карелии. Избирательная кампания в этом 
году масштабная. Выборы состоятся в 11 
районах, а также в трех муниципальных 
округах – Сегежском, Беломорском и Пит-
кярантском. Причем в этих округах изби-
ратели смогут проголосовать, не выходя 
из дома: с компьютера, планшета или 
телефона.

Кого выбираем?
В Карелии предстоит избрать 23 главы 

поселения и 467 депутатов местных Советов. 
Конечно, ситуация в избирательных округах 
складывается по-разному. Но в целом в том, 
что выборы конкурентные, сомнений нет. 
На них зарегистрировались 876 кандидатов, 
из них 821 – на выборы депутатов и 55 – на 
должности глав поселений.

В общей сложности для проведения 
выборов изготовят около 140 тысяч избира-
тельных бюллетеней. Фамилии кандидатов 
в них будут в алфавитном порядке.

Три дня на выбор
Проголосовать можно будет в течение 

трех дней – 8, 9 и 10 сентября. Такой формат 
выборов, напомним, впервые применили 
во время пандемии коронавируса. А сейчас 
трехдневное голосование стало уже привыч-
ной практикой.

Многочисленные опросы показали, что 
людям это удобно. Если на выходные чело-
век, например, уезжает на дачу, то спокойно 
может проголосовать в пятницу или утром 
в субботу и отправиться по своим делам.

Новые КОИБы
Не в новинку многим карельским изби-

рателям и автоматические комплексы обра-
ботки избирательных бюллетеней – КОИБы. 
Такая техника уже не первый год применя-
ется на выборах в республике, хотя и не на 
всех избирательных участках.

В этом году на выборах в трех муни-
ципальных округах Карелии, Сегежском, 
Беломорском и Питкярантском, будут 

использовать новую модель КОИБ-2017. 
Эти комплексы в республику дополнительно 
к уже имеющимся передала Центральная 
избирательная комиссия РФ. Их установят 
на 27 избирательных участках.

В чем преимущество новых КОИБов? 
Во-первых, они могут работать в автономном 
режиме, если отключится электричество. 
Во-вторых, у них большой сенсорный экран, 
удобный для избирателей.

Новинка – 
электронное голосование

А вот что касается дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ), то избиратели 
трех муниципальных округов станут в этом 
смысле первопроходцами. Такая форма будет 
применяться в Карелии впервые.

И не только в Карелии. В этом году в 
24 регионах России, а также в Москве можно 
будет воспользоваться возможностью про-
голосовать онлайн. 18 регионов, в том числе 
наша республика, раньше ДЭГ не применяли.

Это огромный шаг вперед, отметила 
24 августа на пресс-конференции с участием 
регионов председатель ЦИК России Элла 
Памфилова. Ведь еще в 2019 году такой 
формат применяли единицы среди субъек-
тов Российской Федерации. Внедрение ДЭГ 
Центризбирком не форсирует, инициатива 
исходит от самих регионов. Но в федераль-
ном центре, конечно, оценивают готовность: 
прежде всего это доступность Интернета и 
количество жителей, зарегистрированных 
на портале госуслуг.

– В Карелии очень высокий уровень 
доступности Интернета для граждан. Наша 
задача – максимально предоставить инфор-
мацию избирателям, у кого есть возможность 
проголосовать дистанционно, о том, как они 
могут использовать новый механизм. Это 
так же, как и уже ставшее привычным для 
нас получение государственных услуг в 
электронном виде через портал госуслуг. 
То же самое, не страшно, – отмечает полито-
лог, зампредседателя Общественной палаты 
Карелии Анатолий Цыганков.

Просто и удобно
Главный плюс дистанционного элек-

тронного голосования понятен всем – это 
удобно. Человек может проголосовать, не 
посещая избирательный участок: из дома, 
с работы, на прогулке в парке, на даче. 
Из любой точки страны. Для этого нужны 
всего две вещи. Первая – личный кабинет 
на портале госуслуг. Вторая – компьютер, 
планшет или смартфон с возможностью вый-
ти в Интернет. Причем если часы работы 
избирательного участка ограничены с 8.00 
до 20.00, то проголосовать через «Госуслу-
ги» избиратель может в течение трех дней 
круглосуточно.

– В наш век информационных техноло-
гий за дистанционным электронным голосо-
ванием будущее. Цифровизация охватывает 
все стороны жизни и общества, и конкрет-
ного человека. Убежден, что в перспективе 
все больше людей будут выбирать именно 
этот способ волеизъявления. ДЭГ удобно в 
первую очередь для избирателей, повышает 
доступность участия в выборах, экономит 
время человека. Это современная, комфорт-
ная, надежная и демократичная форма. Для 
Карелии очень важно то, что мы вошли 
в число регионов, где в этом году будет 
применяться дистанционное электронное 
голосование. Это высокая оценка готов-
ности избирательной системы Карелии и 
республики в целом к новой форме голосо-
вания, – отмечает председатель Избиркома 
Карелии Алексей Бахилин.

Голосовать легко 
Что нового ждет избирателей на муниципальных выборах?
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Как проголосовать 
онлайн?

Еще раз повторим, что в Карелии про-
голосовать онлайн смогут избиратели, заре-
гистрированные в Сегежском, Беломорском 
и Питкярантском муниципальных округах.

Что для этого нужно сделать? Вот про-
стой пошаговый алгоритм.

Подайте заявление
Это делается через портал госуслуг.
Дождитесь решения
В личный кабинет на «Госуслугах» при-

дет уведомление о том, что ЦИК России 
подтвердила ваш статус участника ДЭГ.

Голосуйте, где вам удобно
Когда начнется голосование, авторизуй-

тесь на портале vybory.gov.ru с помощью 
учетной записи на «Госуслугах». Подтвер-
дите свою личность и получите доступ к 
электронному бюллетеню.

Когда закончится прием заявлений?
Подать заявление на участие в дис-

танционном электронном голосовании 
избиратели Сегежского, Беломорского, 
Питкярантского муниципальных округов 
могут по 4 сентября включительно.

Так что время еще есть, но тем, кто хочет 
воспользоваться этой возможностью, все-
таки стоит уже поторопиться.

В целом, начиная с 24 июля, когда стар-
товал прием заявлений, за месяц порядка 
полутора тысяч избирателей трех муници-
пальных округов решили проголосовать 
электронно. Самыми продвинутыми в этом 
отношении оказались беломорчане: от них 

поступила почти половина от общего числа 
заявлений.

Голосовать онлайн – 
это безопасно!

С тем, что ДЭГ – это удобно, никто 
не спорит. Но избирателей волнует, насколь-
ко надежно защищены персональные данные 
и тайна голосования.

Начать стоит с того, что во время пан-
демии Россия стала одним из лидеров 
цифрового развития в мире, и это факт. 
Оформляя за считанные минуты запросы, 
справки или документы на «Госуслугах», 
мы даже не задумываемся, что подобных 
сервисов в большинстве стран просто нет. 
Точно так же, как нет и таких цифровых 
платформ, которые используют российские 
банки или, скажем, сервисы Яндекса. Бук-
вально в пару кликов мы можем получить 
множество разных услуг.

ДЭГ – это еще одна уникальная отече-
ственная разработка, аналогов которой не 
имеется нигде в мире. А о ее надежности 
говорит тот факт, что разработчики неодно-
кратно проводили эксперименты: предлагали 
хакерам сломать систему за вознаграждение. 
Пробовали многие, не получилось ни у кого.

Неуязвимость системы ДЭГ к внешнему 
вмешательству достигается целым комплек-
сом факторов. В протоколах тайного голо-
сования используется криптографическая 
защита, данные передаются по столь же 
надежно защищенным высокоскоростным 
каналам связи в центры обработки, постав-

лен заслон любым атакам извне. Круглосу-
точный мониторинг позволяет оперативно 
блокировать любые угрозы.

«Математическую 
функцию нельзя 

обмануть»
Благодаря этому абсолютно невозможно 

установить связь между бюллетенем и кон-
кретным избирателем или как-то исказить 
волеизъявление. Как именно человек про-
голосовал, не узнает никто, тайна голосова-
ния полностью обеспечена. А вот у самого 
избирателя будет возможность проверить, 
что его голос учтен и учтен корректно.

За легитимностью процедуры в целом 
смогут следить общественные наблюдате-
ли. В Карелии 25 августа соответствующее 
соглашение подписали региональные Обще-
ственная палата, Избирательная комиссия 
и Общественный штаб по наблюдению за 
выборами.

– Благодаря криптографической защи-
те любое нарушение создает неизбежные, 
обнаруживаемые и видимые всем артефакты 
(следы. – Прим. ред.). Математическую функ-
цию нельзя обмануть, – поясняет IT-эксперт, 
сопредседатель Координационного совета 
при Общественной палате России по обще-
ственному контролю за голосованием Олег 
Артамонов.

– Избирком Карелии всегда стоит на 
страже избирательных прав граждан, счи-
таем это своей основной задачей. Важно, 

что ДЭГ реализовано на российских крипто-
стойких алгоритмах и на соответствующем 
надежном программном обеспечении. Эта 
процедура защищена, прозрачна и абсолют-
но легитимна, – добавляет заместитель 
председателя Избиркома Карелии Олег 
Кондрашов.

Будет ли голосование 
на избирательных 

участках?
Конечно, если человек предпочитает 

голосовать традиционно, то есть лично 
прийти на избирательный участок, такая 
возможность сохраняется.

Но важно помнить: после того как 
гражданин подает заявление на участие в 
ДЭГ и получает подтверждение, из списка 
избирателей на участке его вычеркивают. 
То есть проголосовать дважды, онлайн и 
очно на избирательном участке, не полу-
чится ни у кого.

А вот поменять решение можно. Если 
вы передумали и захотели все-таки прийти 
на избирательный участок, то заявление 
об участии в ДЭГ необходимо отозвать. 
Сделать это можно не позднее чем за три 
дня до начала голосования.

Так что выбор остается за избирателем. 
Во всех смыслах. Но все же очевидно, 
что будущее за удобным и защищенным 
электронным голосованием. И очень важ-
но, что Карелия уже включилась в этот 
процесс.

Алексей Бахилин КОИБ-2017
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Как разговаривать с детьми 
о деньгах. Десять советов родителям

В современном мире люди становятся активными 
пользователями финансовых сервисов с юных лет. Дети 
и подростки самостоятельно оплачивают покупки бан-
ковскими картами, делают покупки в Интернете, пользу-
ются мобильными приложениями банков. Чем раньше 
пробудить у ребенка интерес к финансовым знаниям, 
тем быстрее он усвоит навыки разумного обращения с 
деньгами. 10 советов родителям, как обсудить финан-
совые темы.

Откуда берутся деньги
Объясните ребенку, что деньги не появляются сами собой 

– их зарабатывают. Расскажите ему о разных профессиях 
и о том, что все они по-разному оплачиваются. Это зависит 
не только от того, сколько времени и сил потребовалось 
для выполнения той или иной работы, но и от того, какие 
знания были для этого необходимы. Напомните, что хоро-
шие заработки взрослого во многом связаны с тем, что он 
успешно учился в детстве и нашел профессию по душе. В 
итоге ребенок должен понять, что расходы напрямую зависят 
от доходов – сколько заработал, столько и можно потратить. 

Карманные расходы 
Давать ли ребенку деньги на карманные расходы? Суще-

ствует мнение, что у детей и так есть все необходимое. С 
другой стороны, наличие у ребенка карманных денег может 
стать важной частью его финансового воспитания. Если 
родители решили, что будут давать ребенку деньги на кар-
манные расходы, стоит обсудить с ребенком, как часто и в 
каком размере ребенок будет их получать. Важно, чтобы 
это делалось регулярно: системность дохода рано или поздно 
научит его планировать свой личный бюджет. Если делать 
это от случая к случаю, деньги, скорее всего, сразу будут 
израсходованы на всякие мелочи. 

Копить или тратить 
Родители могут подсказать ребенку рациональные спосо-

бы обращения с деньгами. Например, стоит ли тратить сразу 
все карманные деньги или лучше в чем-то ограничить себя и 
затем, накопив нужную сумму, купить то, о чем давно мечтал. 
Можно посоветовать ребенку не покупать приглянувшуюся 
вещь немедленно, а отложить покупку на пару часов или 
даже дней, чтобы обдумать, на самом ли деле она необхо-
дима. Откладывать на мечту поможет копилка. Подросткам 
можно предложить составить личный финансовый план по 
достижению цели и вести учет своих доходов (карманные 
деньги, стипендия, подработка) и расходов. Это можно делать 
с помощью обычной таблицы или в специальных мобильных 
приложениях (например, «Я коплю»), которые позволяют 
отслеживать, насколько удалось приблизиться к желанной 
покупке и сколько еще осталось накопить.

Учимся тратить разумно 
Можно начать с несложных заданий. Например, в мага-

зине назовите сумму, которую собираетесь израсходовать, и 

предложите ребенку выбрать продукты для ужина. Делая это 
самостоятельно, юный покупатель поймет, какие продукты 
необходимы, а без каких можно обойтись. С подростками 
можно вместе рассчитать бюджет на покупку школьных 
принадлежностей. Определите сумму, которую готовы на 
это потратить, составьте список необходимых вещей и пред-
ложите ребенку самостоятельно их подобрать. Таким образом 
подросток научится определять, что важнее, – выбрать более 
дорогостоящую тетрадь с красивой обложкой или купить 
больше запасных ручек. 

Грамотно управлять бюджетом 
Умение распоряжаться карманными деньгами со временем 

приведет к способности планировать свой личный бюджет – 
сколько и на что можно израсходовать, а сколько отложить. 
Если вдруг ребенок не удержался и все потратил, не стоит 
критиковать – лучше вместе проанализировать ситуацию и 
помочь ему сделать правильные выводы. Постепенно можно 
расширять зону финансовой ответственности – школьникам 
постарше можно предложить сформировать личный бюд-
жет на неделю или месяц, включив в него необходимые 
статьи расходов – питание в школьной столовой, проезд, 
мобильная связь.

Иллюзия легких денег
Дети уже могут знать из рекламы, что деньги можно 

не только копить, но и брать взаймы – в кредит. Доступность 
кредитов и займов может сформировать у молодежи иллю-
зию легких денег, которая в будущем способна привести 
к проблемам с долгами. Прежде чем взять кредит, следу-
ет обдумать много вопросов. Сколько придется вернуть и 
за какой период? На каких условиях одалживают деньги? 
Взрослеющие дети должны понимать, что любой кредит – 

это серьезные финансовые обязательства перед кредитной 
организацией.

Берегись мошенников! 
Правила кибербезопасности для всех общие, но ребенку 

стоит объяснить их подробнее и затем почаще напоминать. 
Нельзя сообщать другим персональные данные своей карты 
(срок действия, трехзначный код на обратной стороне, пароли 
из СМС). Нельзя отдавать свою карту другим людям даже 
ненадолго – ни официантам в кафе, ни кассирам в магазине, 
ни друзьям. Злоумышленники могут записать данные карты, 
а потом рассчитаться ею за покупки в Интернете. Нельзя 
хранить пин-код вместе с картой или записывать его пря-
мо на карте. Ребенка стоит предостеречь от телефонного 
мошенничества. Объясните детям, что, кто бы ни позвонил 
им с вопросами об их банковской карте или о деньгах на их 
счете, следует немедленно прекратить разговор, положить 
трубку и сообщить об этом родителям. Затем уже вы сами 
можете перезвонить в банк по официальному номеру банка 
и убедиться, все ли в порядке со счетом.

Проанализируйте собственное 
финансовое поведение 

Ребенок учится на примере взрослых. Если в семье допу-
скаются спонтанные траты, а потом «включается» режим 
жесткой экономии, если нет планирования необходимых 
покупок, сложно научить ребенка бережливому и рацио-
нальному обращению с деньгами. Если родители планируют 
покупки и избегают импульсивных трат, то и ребенок быстрее 
приобретет навыки разумного отношения к деньгам. 

Как выглядят деньги 
Расскажите детям о том, как самостоятельно без специаль-

ных приборов отличить подлинные деньги от фальшивых. Всю 
информацию о банкнотах и монетах Банка России, которые 
сейчас находятся в обращении, можно найти на официальном 
сайте Банка России cbr.ru в разделе «Наличное денежное 
обращение». Также описание банкнот и их защитных при-
знаков содержится в мобильном приложении «Банкноты 
Банка России», оно доступно для бесплатного скачивания. 

Пополняйте багаж 
финансовых знаний 

И дети, и взрослые могут повысить финансовую грамот-
ность с помощью образовательных ресурсов, созданных 
Банком России. Заходите на сайт «Финансовая культура» 
fincult.info и изучайте материалы о финансах на самые разные 
темы. Также на сайте можно послушать или бесплатно ска-
чать сборник аудиолекций по финансовой грамотности – за 
10–15 минут вы услышите ответы на десятки разных вопросов. 

По материалам пресс-службы Отделения Банка 
России по Республике Карелия
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Автоинспекторы Карелии отстранили 
от управления почти 1 000 водителей 

без прав с начала года
За такое нарушение законом предусмотрен штраф 

от 5 000 до 15 000 рублей
С начала года в Карелии автоинспек-

торы отстранили от управления порядка 
1 000 водителей, не имеющих водитель-
ских прав. Об этом сообщает ГИБДД респуб-
лики.

Так, в ходе патрулирования в Питкя-
рантском районе инспекторы ДПС оста-
новили 33-летнего автолюбителя, который 
не имел права управления транспортным 

средством. Автомобиль переместили на 
штрафстоянку.

В Медвежьегорском и Питкярантском 
районах за подобные нарушения отстранены 
от управления водители мототехники.

 В отношении водителей составлены адми-
нистративные материалы. За такое нарушение 
законом предусмотрен штраф от 5 000 до 
15 000 рублей.

Владельца строймаркета «ЦСК» 
Евгения Михеева задержали 

в Москве
Михеева обвиняют в избиении пожилого мужчины

Предпринимателя Евгения Михеева задержали, чтобы доставить в Петрозаводск 
для того, чтобы поместить в СИЗО. Об этом сообщает паблик «Карелия.Ньюс. Новости 
Петрозаводска и республики» со ссылкой на собственные источники. Ранее, 25 августа, 
владельца строительных магазинов «ЦСК» объявили в розыск.

М ировой суд Петрозаводска изменил меру пресечения для Евгения Михеева с под-
писки о невыезде на арест после того, как бизнесмен покинул Карелию и отправился в 
Москву на лечение.

Михеева обвиняют в избиении пожилого мужчины. Инцидент произошел 17 ноября 
2021 года. По версии следствия, на почве внезапно возникших личных неприязненных отно-
шений, после словесного конфликта бизнесмен нанес пострадавшему не менее 15 ударов 
ногами по телу. Потерпевшему был на тот момент 61 год. Он работал сторожем турбазы, 
расположенной недалеко от дачного поселка Лучевое-1. В тот день он пришел покормить 
собаку на территорию базы, которую незадолго до этого приобрел Евгений Михеев. Ново-
му владельцу не понравилось присутствие посторонних. В результате избиения пожилой 
мужчина получил переломы четырех ребер и попал в больницу.

Вынесен приговор убийцам, 
совершившим преступление 30 лет назад

Преступники застрелили жертву, а труп сожгли
В Карелии суд вынес приговор двум 

мужчинам. Фигуранты признаны виновны-
ми в краже, организации убийства с целью 
скрыть другое преступление и убийстве. 
Они были признаны виновными вердик-
том присяжных. Об этом информирует 
Следком Карелии.

В 1993 году фигуранты совместно с потер-
певшим в поселке Эссойла Пряжинского 
района совершили кражу машины ВАЗ-
2103 для разбора на запчасти. Мужчины 
стали опасаться, что потерпевший заявит 
о преступлении в милицию. Тогда один из 
них предложил убить мужчину. Он взял на 
себя роль организатора, выбрал место для 
совершения преступления и нашел оружие. 
В мае 1993 года злоумышленники заманили 
потерпевшего в лес и застрелили, а тело 
сожгли.

Уголовное дело было возбуждено в 
1997 году по факту исчезновения местного 
жителя. Преступление долгое время остава-
лось нераскрытым. В то время следствию не 
удалось собрать достаточных данных,  свиде-

тельствующих о причастности фигурантов 
к совершению преступлений.

«В июне 2022 года уголовное дело было 
заслушано заместителем председателя СК 
России Александром Владимировичем Кла-
усом, который дал указания о проведении 
конкретных следственных действий, направ-
ленных на получение дополнительных улик 
и завершение расследования. После тщатель-
ного изучения материалов уголовного дела 
в рамках системной работы по раскрытию 
преступлений прошлых лет следователями 
регионального управления был грамотно 
спланирован и проведен комплекс оператив-
но-следственных мероприятий, в результа-
те которых оба мужчины были задержаны. 
Организатор убийства взят под стражу», – 
говорится в сообщении Следкома.

Суд назначил организатору преступлений 
наказание в виде 13 лет лишения свободы, а 
исполнителю – в виде 7 лет 3 месяцев лише-
ния свободы. Осужденные будут отбывать 
наказание в исправительной колонии общего 
режима.

Жителям Медвежьегорского района 
два года продавали контрафактные 

сигареты
Незаконного торговца поймали

30-летнего жителя Медвежьегорского 
района подозревают в незаконном обо-
роте табачной продукции. Подробности 
сообщили в пресс-службе Следственного 
комитета Карелии.

По данным уголовного дела, с января 
2021 года по август этого года мужчина 
перевез в Медвежьегорский район и про-
дал 28,5 тысячи пачек немаркированных 
сигарет на более чем 2 миллиона рублей. 
Также оперативники изъяли у него более 
1 600 нелегальных пачек сигарет стоимостью 
более 100 тысяч рублей.

Сигареты он продавал через два мага-
зина.

 Следователи устанавливают обстоятель-
ства произошедшего и собирают доказатель-
ства преступления.

Напавшего на арабскую журналистку 
задержали в Карелии

По информации СМИ, мужчина хотел, чтобы 
женщина говорила по-русски

В Петрозаводске задержали мужчи-
ну, которого подозревают в нападении 
на журналистку Al Jazeera Arabic в Санкт-
Петербурге. Об этом сообщили в теле-
грам-канале BRIEF. Нападавшим оказался 
житель Петрозаводска, 36-летний Игорь 
Бердов, который является руководителем 
отдела продаж организации «Центр про-
довольственных поставок».

25 августа мужчина напал на 41-лет-
нюю Ранию Дриди, которая вышла в эфир 
возле «Вагнер центра» на Зольной улице 
для арабской версии канала. Подозревае-
мый ворвался в кадр и потребовал, чтобы 
журналистка говорила по-русски, отмечает 

BRIEF, после чего ударил ее по голове и 
сбежал.

Как пишет «Фонтанка», 36-летнего муж-
чину задержали накануне около 6.30 на улице 
Попова в Петрозаводске. По версии след-
ствия, ранее он привлекался к уголовной 
ответственности по делу о мошенничестве, 
а сейчас работает в компании брата. При-
чем, по уверениям журналистки, нападение 
было спонтанное и ничем не спровоциро-
ванное. Пострадавшую увезли в больницу. У 
нее черепно-мозговая травма и сотрясение.

 Возбуждено уголовное дело по статье 
о побоях. Мужчину поместили в изолятор 
временного содержания.

Петрозаводчанка потеряла более 
2 миллионов рублей, делая ставки 

Желание заработать в сети привело даму 
к потере денег

37-летней жительнице Петрозавод-
ска написала незнакомка в социаль-
ной сети и предложила делать ставки 
в букмекерской фирме на футбольные 
матчи. Жертве сообщили, что проиграть 
невозможно, якобы матчи договорные 
и исход игры известен заранее. Сначала 
предложение петрозаводчанку не заин-
тересовало, но ей продолжали писать, 
высылать скриншоты с результатами 
выигрышей. Тогда женщина решила 
рискнуть и поставила 25 тысяч рублей. 
Об этом информирует МВД.

Жертве сообщили о выигрыше, однако 
для вывода денег нужно было выполнить 
ряд условий: оплатить налоги, страховку, 
доставку и другие услуги. Петрозаводчанка 
следовала всем указаниям и переводила день-
ги. Когда сумма всех перево дов превысила 
2 миллиона 111 тысяч рублей, требования 
оплатить дополнительные услуги не пре-
кратились, а выигранные деньги не были 
получены. Дама решила, что ее обманыва-
ют, и обратилась в полицию. Возбуждено 
уголовное дело о мошенничестве в особо 
крупном размере.

Полицейские изъяли более 1,5 килограмма  наркотиков 
и закрыли магазин запрещенных веществ

Полиция пресекла канал поставки наркотика в республику
Сотрудники МВД весной задержали 

30-летнего петрозаводчанина, подозрева-
емого в наркопреступлении. Оперативни-
ки установили, что фигурант занимается 
наркосбытом. Запрещенные вещества 
растительного и синтетического проис-
хождения он реализовывал через тай-
ники-закладки в Петрозаводске и При-
онежском районе. Об этом информирует 
полиция.

Он был задержан на обратном пути из 
другого региона, куда выезжал за очеред-
ной партией наркотика. В МВД сообщили, 
что безработный фигурант ездил на соб-
ственном кроссовере премиум-класса. 
При досмотре автомобиля обнаружили и 
изъяли наркотические вещества. Неболь-

шое количество наркотика изъяли дома у 
задержанного.

Полицейские выяснили, что петроза-
водчанин работал в интересах незаконного 
интернет-магазина, а его организатором и 
оператором был 35-летний уроженец Мур-
манской области. Он находился за предела-
ми России, в Южной Азии. При очередной 
его поездке на родину он был задержан в 
аэропорту Москвы и заключен под стражу.

Возбуждено уголовное дело, подозре-
ваемым грозит наказание вплоть до пожиз-
ненного лишения свободы.

По информации МВД, полицейские изъ-
яли более полутора килограммов запрещен-
ных веществ, интернет-магазин по продаже 
наркотика прекратил свое существование.

Пьяный строитель угнал машину своего директора
Владелец фургона находился в отпуске

Петрозаводская полиция расследует 
уголовное дело в отношении 27-летнего 
местного жителя, который подозревает-
ся в угоне транспортного средства без 
цели хищения, сообщает пресс-служба 
МВД Карелии.

В августе подозреваемый выпивал вме-
сте с коллегой на одной из стройплощадок. 
В бытовке он обратил внимание на ключ 
от служебного фургона, принадлежащего 
директору фирмы. Выпивший строитель 
решил покататься на нем, однако не спра-
вился с управлением и устроил ДТП.

Полицейские, оказавшиеся на месте про-
исшествия, выявили признаки опьянения у 
подозреваемого и установили, что автомо-
биль ему не принадлежит. Фургон отогнали 
на штрафстоянку, а водителя задержали. 
Узнав о случившемся, директор фирмы 
написал заявление об угоне.

«За содеянное фигуранту грозит уго-
ловная ответственность, предусмотренная 
частью 1 статьи 166 УК РФ (угон). Макси-
мальная санкция статьи предусматривает 
наказание до пяти лет лишения свободы», 
– говорится в сообщении.
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Идет регистрация на «Кросс Нации» 
16 сентября на набережной Онежского озера в Петрозаводске 

пройдет ежегодный Всероссийский день бега 
В этом году старт будет дан на площадке 

возле скульптуры «Рыбаки».
Электронная регистрация уже доступна 

по ссылке: https://orgeo.ru/event/info/29703.
Онлайн-сервис принимает заявки до 10 

сентября включительно.
С 11 по 15 сентября 2023 года будет рабо-

тать комиссия по допуску участников (РСК 
«Курган», проезд Курганский, 3) – с 10.00 до 
16.00; с 13.00 до 14.00 – обеденный перерыв.

При заявке на все виды дистанций, в 
том числе и на массовый забег, участник 
соревнований предоставляет в комиссию по 
допуску следующие документы: паспорт или 
свидетельство о рождении, полис обязатель-
ного медицинского страхования, справку о 
допуске врача.

В день проведения мероприятия, 16 сен-
тября 2023 года, выдача индивидуальных 
номеров не предусмотрена.

Программа Всероссийского дня бега 
«Кросс нации»:

9.55 – предстартовый брифинг.
10.00 – старт Северная ходьба 3 800 метров, 

мужчины и женщины 2003 года рождения 
и старше.

10.00 – работа спортивных площадок.
10.40 – старт на дистанцию 1 900 метров 

девочки и мальчики 2014 года рождения и 
младше.

11.00 – старт на дистанцию 3 800 метров 
девушки и юноши 2004 года рождения и млад-
ше, женщины и мужчины 2003 года рождения 
и старше, на дистанцию 5 700 метров – девуш-
ки 2004 года рождения и младше.

11.30 – старт на дистанцию 7 600 метров 
юноши 2004 года рождения и младше, женщи-
ны и мужчины 2003 года рождения и старше.

11.35 – награждение.
12.30 – награждение.
12.50 – торжественное открытие.
13.10 – старт на 500 метров дошкольники.
13.25 – старт массового забега на дистан-

цию 1 900 метров без учета времени.

Команда петрозаводских легкоатлетов 
стала победителем Летней спартакиады

Спортсмены из Карелии завоевали здесь золотые медали 
впервые с 2013 года

В Вологде проходила XIX Летняя спар-
такиада Союза городов Центра и Северо-
Запада России. Участие принимали коман-
ды 11 городов страны, в том числе и из 
Петрозаводска.

Команда легкоатлетов спортивной школы 
олимпийского резерва № 3 Петрозаводска 
стала победителем Летней спартакиады Сою-
за городов Центра и Северо-Запада России.

Первые места легкоатлеты города на 
этих соревнованиях не занимали с 2013 года.

В копилке наших спортсменов  8 золотых, 
5 серебряных и 4 бронзовых медали.

Петрозаводчане Шестаковы представили Карелию 
на фестивале ГТО среди семейных команд

В Санкт-Петербурге за звание самой спортивной семьи России 
боролись 52 семьи из 52 регионов – это 208 физкультурников 

в возрасте от 8 до 69 лет
Карелию на IV фестивале ГТО среди 

семейных команд представила семья 
Шестаковых из Петрозаводска – победи-
тель регионального фестиваля ГТО. По 
итогам соревнований она заняла 19 место.

В составе команды папа Антон Михайло-
вич Шестаков, мама Арина Юрьевна Шеста-
кова, дедушка Юрий Анатольевич Карпенко 
и 10-летняя Элина Шестакова. Элина учится 
в петрозаводской средней школе № 11. Ее 
мама работает дизайнером, папа руководит 
отделом камнеобработки, дедушка сейчас 
на пенсии.

В спорти вную программу фестиваля 
вошли такие испытания, как стрельба из 
«электронного оружия», наклон вперед из 
положения стоя, поднимание туловища из 
положения лежа на спине, подтягивание из 

виса на высокой перекладине, сгибание и 
разгибание рук в упоре лежа, бег на 30 м, 
бег на 60 м, прыжок в длину с места толчком 
двумя ногами, плавание на 50 м, плавание 
на 25 м и гонка ГТО (эстафета).

В Медвежьегорске прошел чемпионат России 
по спортивному ориентированию среди лиц с ПОДА

С 24 по 26 августа спортсмены с поражением опорно-двигательного 
аппарата боролись за победу в различных дисциплинах

 В соревнованиях участвовали спортсме-
ны из Москвы, Санкт-Петербурга, Сверд-
ловской области, Нижнего Новгорода, 
Псковской области, Ростовской области 
и Карелии.

Наши спортсмены показали достойные 
результаты.

Данила Васильев стал чемпионом в дис-
циплинах «спринт» и «точное ориентирова-
ние». Спортсмен тренируется у Михаила 
Севастьянова.

Немного до призовых мест не хватило 
карельским ориентировщикам Фаридуну 
Салимзада и Трофиму Алексееву.

Кубок главы республики уехал в Петер бург
Спортсмены из «СКА-Карелия» завоевали бронзовые медали

С 24 по 26 августа в Ледовом дворце 
Кондопоги состоялись матчи хоккейного 
турнира на кубок главы Карелии. Турнир 
объединил команды из Тульской, Ленин-
градской, Мурманской областей и нашей 
республики: «Динамо Санкт-Петербург», 
«Академия Михайлова-Юниор», «Арктика» 
и «СКА -Карелия».

По итогам турнира хоккейная команда 
«Динамо Санкт-Петербург» завоевала глав-

ный приз – кубок главы Карелии. Серебро 
и бронза у «Академия Михайлова-Юниор» и 
«СКА -Карелия» соответственно.

На протяжении всех соревновательных 
дней спортсменов поддерживали зрители.

В торжественной церемонии награждения 
команд приняли участие министр образования 
и спорта Карелии Роман Голубев и директор 
Государственного училища олимпийского 
резерва Александр Воронов.
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Власти Петрозаводска рассказали о подрядчиках, 
сорвавших сроки работ по благоустройству

С опозданием ведутся работы по благоустройству сквера 
и установке лестницы рядом с гипермаркетом «Лента»

Представители компании «Люмакс», 
которая занимается благоустройством 
сквера Машиностроителей, допустили 
задержку со сдачей объекта. Они объясня-
ют ситуацию продолжительными сроками 
изготовления детского игрового обору-
дования и устройства травмобезопасного 
покрытия. Об этом информирует исполня-
ющая обязанности мэра Петрозаводска 
Инна Колыхматова.

По словам Колыхматовой, согласована 
новая дата сдачи объекта – 31 августа. «После 
еще одной встречи с подрядчиком он активи-
зировал работы на объекте. В любом случае 
за нарушение условий контракта применим 
меры ответственности», – заявила она.

Компания «АРК-Пром» не смогла выпол-
нить в срок работы по устройству лестнич-
ного спуска от гипермаркета «Лента» к 
Карельскому проспекту. Представители 
подрядчика ссылаются на недостаточное 
количество работников, которые заняты 
на других объектах. Власти согласовали 
новую дату завершения работ – 22 сентя-
бря. Нарушение условий контракта также 
повлечет применение мер ответственности, 
пообещали в мэрии.

– Понимаю беспокойство горожан, кото-
рые совершенно справедливо пишут, что 
сроки необходимо соблюдать. Мы видим 
нарушения и принимаем меры, – заявила 
Инна Колыхматова.

Голову Владимира Ленина помыли шампунем
«Кондопожское ДРСУ» приведет в порядок в Петрозаводске 

еще пять памятников
В Петрозаводске приводят в порядок памятники и монументы в преддверии зимы. 
Специалисты «Кондопожского ДРСУ» помыли специальным шампунем памятник 

Владимиру Ленину на одноименной площади. 
Как сообщили в пресс-службе мэрии столицы Карелии, контракт заключен на очистку 

пяти памятников – Кирову, Петру I, Ленину, Куусинену и монумента «Птица счастья».

Кто может получить единое социальное пособие?
Соцфонд устанавливает пособие после оценки 

нуждаемости семьи
Управляющая Отделением Соцфонда Рос-

сии по Карелии Юлия Ермакова рассказала в 
проекте «ЦУР объясняет», что на сегодняшний 
день в республике единое пособие получают 
29,5 тысячи детей от 0 до 17 лет и 512 бере-
менных женщин. Напомним, с этого года в 
России начало действовать единое пособие. 
Оно объединяет выплаты для беременных 
женщин и семей с детьми до 17 лет.

Условия получения выплаты определя-
ются доходом, связанным с прожиточным 
минимумом. Доход семьи делится на коли-
чество членов семьи, и эта величина срав-
нивается с прожиточным минимумом. В 
северных районах Карелии прожиточный 
минимум на душу населения составляет 
18 950 рублей, в южной части Карелии – 
17 698 рублей. Для получения выплаты необ-
ходимо, чтобы каждый член семьи получал 
доход.

– Если член семьи не получает доход, 
то должна быть объективная причина отсут-
ствия дохода у родителя. Есть определенный 
перечень. Например, родитель является пен-
сионером либо женщина беременна или в 
отпуске по уходу за ребенком, – пояснила 
Юлия Ермакова.

Также при установлении пособия про-
водится комплексная оценка нуждаемости. 
Еще одним условием является наличие в 

семье минимума движимого и недвижимого 
имущества.

– Если у семьи доход меньше прожиточ-
ного минимума, но у семьи, например, две 
квартиры и площадь этих квартир выходит 
больше 24 кв. м на члена семьи, то семья 
не может претендовать на единое пособие. 
Также для предоставления пособия семья 
может иметь во владении 0,25 га. Если уча-
сток больше, тогда может быть отказ, но если 
семья прописана и проживает там постоянно, 
то отказа не будет, – рассказала Ермакова.

Также если у семьи, которая претенду-
ет на пособие, два и более автомобилей, то 
в предоставлении пособии будет отказано. 
Исключением является многодетная семья и 
семья, в которой есть люди с инвалидностью. 
В таких семьях может быть два транспортных 
средства.

Размер пособия тоже может быть разным 
– от 50% до 100% от прожиточного минимума 
в зависимости от нуждаемости семьи. Рас-
четный период дохода – один год, начало 
которого определяется за месяц до обращения.

Пособие выплачивается в течение пяти 
рабочих дней после решения о назначении 
выплаты. Подать заявление можно через 
портал госуслуг , а также через МФЦ или 
клиентские службы Социального фонда 
(Петрозаводск, Чапаева, 5 и Красная, 49).

Региональный материнский капитал чаще всего 
направляют на оплату детсада

Выплата предоставляется по нацпроекту «Демография» 
Семьям, живу щим в Карелии, при рожде-

нии (усыновлении) после 1 января 2012 года 
третьего, четвертого ребенка и последую-
щих детей предоставляется региональный 
материнский (семейный) капитал в размере 
105,5 тыс. рублей. С 2019 года такой мерой 
поддержки воспользовалось 6 276 семей, 
на сумму свыше 331 млн рублей. С начала 
2023 года региональный маткапитал предо-
ставлен 884 многодетным семьям. 

В течение последних лет направления 
расходования средств поэтапно расширялись, 
представляя все больше возможностей семьям 
Карелии улучшать свою жизнь. Недавним 
нововведением стала возможность исполь-
зовать выплату на ремонт жилья и покупку 
стройматериалов. 

Средства маткапитала носят целевой 
характер и сегодня могут быть направлены на: 

– улучшение жилищных условий семьи 
(воспользовались 2 436 карельских семей); 

– оплату детского сада (3 630 семей); 
– обеспечение детей-инвалидов техниче-

скими средствами реабилитации и услугами, 
не входящими в федеральный перечень реа-
билитационных мероприятий, технических 
средств реабилитации и услуг, предоставляе-
мых инвалиду, утвержденный правительством 
РФ (2 семьи); 

– приобретение автомобиля (19 семей); 
– покупку сельскохозяйственной техники 

(175 семей); 

– оплату мероприятий по газификации 
домовладения (4 семья); 

– оплату услуг и (или) работ по ремонту 
жилого помещения (10 семей). 

Так, Ирина из Кондопоги в 2023 году 
решила направить средства маткапитала 
на оплату детского сада: 

– Младший сын Никита ходит в детский 
сад. Зачисляют деньги на счет сада, это 
очень удобно. 

Благодаря региональному маткапиталу 
многодетная семья Григорьевых из муезер-
ского поселка Волома этим летом приоб-
рела мотоблок: 

– Это значительно облегчает обработку 
земли на приусадебном участке. Мы выра-
щиваем овощи и картофель. В семье трое 
детей, и эта техника помогает обеспечивать 
их свежими и качественными продуктами. 

Семья Солодухиных из Питкяранты с 
помощью регионального материнского капи-
тала смогла улучшить жилищные условия. 
Многодетная мама Анна Анатольевна исполь-
зовала его на оплату ипотеки, что позволило 
приобрести более комфортное жилье. 

Напомним, подать электронное заяв-
ление о предоставлении регионального 
материнского (семейного) капитала мож-
но на едином портале государственных и 
муниципальных услуг или обратиться лич-
но в отделение Центра социальной работы 
Карелии. 

Управляющие компании плохо косят траву 
во дворах столицы 

Контролирующая организация выявила 59 нарушений 
правил содержания многоквартирных домов и дворов 

в Петрозаводске за неделю
За прошлую неделю сотрудники МКУ 

«Служба заказчика» проверили качество 
содержания 101 многоквартирного дома. По 
итогам обследования специалисты выявили 
59 нарушений. Из них 24 связаны с покосом 
травы во дворах, еще 24 – с ненадлежащим 
обслуживанием общего имущества. Кроме 
того, часть нарушений связана с уборкой тро-
туаров и газонов, неисправностями систем 
холодного и горячего водоснабжения.

В адрес управляющих организаций направ-
лено 35 уведомлений о необходимости опера-
тивного устранения выявленных недочетов. 
Если ситуация не будет исправлена, инфор-
мацию передадут в Госкомитет Карелии по 

строительному, жилищному и дорожному 
надзору.

За прошлую неделю управляющие орга-
низации исправили 31 нарушение, выявлен-
ных ранее. Не предоставили информацию о 
18 неполадках ООО «Орбита», ООО «Карелия», 
ООО «Комфортная среда», ООО «Триал», 
ООО «УК Аверс», ООО «Вектор Чистоты», 
ООО «Жилой дом+», ООО «Регион» и ООО 
«Десятый регион».

Сообщить о ненадлежащем качестве 
уборки дворов и содержании внутридомовой 
инфраструктуры горожане могут в единую 
дежурно-диспетчерскую службу по кругло-
суточному телефону 051.

Фитнес-зал сельского Дома культуры 
отремонтировали в Сортавальском районе

Привести помещение в порядок помогли волонтеры из числа 
местных жителей

Культурно-спортивное учреждение «Созвездие» в поселке Заозерный, который вхо-
дит в состав Хаапалампинского сельского поселения, готовится к новому сезону. Летом 
здесь привели в порядок фитнес-зал, который давно требовал ремонта.  К работам под-
ключились местные жители. Волонтеры перебрали полы, заменили окна, покрасили зал, 
поменяли двери, постелили линолеум.

– Уже скоро начнем занятия по фитнесу. А в планах приобрести хореографические 
станки, – рассказала директор культурно-спортивного учреждения Наталья Мергель.

Она поблагодарила всех неравнодушных жителей поселка, которые приняли участие 
в работах по ремонту зала.
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От металлургии до строительства дорог 
Шунгит открывает новые горизонты

Как можно применять шунгит для 
выплавки металлов и почему карель-
ский камень поразил специалистов в этой 
отрасли? Как добавки из шунгита могут 
улучшить качество наших дорог? Продол-
жаем рассказывать об инновационных 
разработках карельской инвестиционной 
компании РБК.

Мы уже писали о том, как карель-
ский камень используют в самых разных 
отраслях, и об уникальных разработках 
карельской инвестиционной компании 
РБК. Среди них производство кормовых 
добавок для животных, автомобильных 
шин, пищевой упаковки. Новые возмож-
ности появятся с открытием технопарка 
«Карельские продукты». Обо всем этом 
можно прочитать в наших предыдущих 
материалах. В этой статье расскажем о 
других важнейших отраслях, где приме-
нение шунгита может дать по-настоящему 
революционные результаты.

Перспективы 
для металлургии

История металлургии – это практически 
история человечества. Ее корни уходят в 
глубь веков. Но настоящий прорыв случил-

ся в XVIII веке, когда для выплавки метал-
лов начали использовать кокс – перерабо-
танный специальным образом каменный 
уголь. За три века технологии, конечно, 
сильно изменились. При этом различные 
виды кокса продолжают широко применять 
при выплавке металлов.

Однако XXI век может открыть в метал-
лургии новые перспективы. И связаны они 
с карельским шунгитом.

Уникальные свойства шунгита позволя-
ют ускорить процесс плавки металла и при 
этом существенно сэкономить энергию. Это 
доказали исследования, которые компания 
РБК провела совместно с АО «Институт 
Гипроникель» из Санкт-Петербурга.

Как рассказал кандидат технических 
наук, начальник отдела пирометаллургии 
института Денис Румянцев, партнерство 
с компанией РБК началось еще в 2015 
году, когда было подписано соглашение 
о проведении научно-исследовательских 
работ. Речь шла о применении шунгитов 
Зажогинского месторождения в произ-
водственном процессе по выплавке меди.

Ученых заинтересовали свойства шун-
гита как восстановителя меди. В чистом 
виде любые металлы в природе встречаются 
очень редко. Поэтому для того, чтобы полу-
чить металл, сначала нужно провести над 
рудой процесс восстановления. Один из 

самых распространенных способов – полу-
чение металла с использованием высоких 
температур при помощи кокса. Выяснилось, 
что если вместо кокса применить шунгит, то 
температуру расплава печи можно поднять 
с 1 200 градусов Цельсия до необходимых 
1 350. Все благодаря высокой способности 
шунгита вступать в химические реакции.

Проверено 
на практике

Исследователи из санкт-петербургского 
института сразу поняли, что такие харак-
теристики карельского камня могут быть 
очень полезны, в частности, при производ-
стве меди на Балхашском медеплавильном 
заводе в Республике Казахстан. Там как 
раз очень интересовались возможностя-
ми усовершенствовать процесс выплавки 
металла.

– Мы знали проблему низкой темпе-
ратуры расплава печи у наших коллег из 
Балхаша, поэтому решили сначала смоде-
лировать процесс плавки на эксперимен-
тальных печах нашего института. Наши 
ожидания полностью подтвердились. И 
полученные результаты были представ-
лены руководству Балхашского завода, 

которое оценило шунгит как отличное 
решение имеющихся проблем без каких-
либо изменений текущей технологии плав-
ки, – поясняет Денис Румянцев.

Однако потребовалось еще целых три 
года для того, чтобы отгрузить на пред-
приятие первую пробную партию шунгита, 
которую компания РБК полностью про-
финансировала за свой счет.

– Результаты промышленных испытаний 
полностью подтвердили расчеты наших 
коллег из «Гипроникеля» и показали высо-
кую эффективность применения шунгита 
при выплавке меди, – говорит руководитель 
компании РБК Денис Зубков. – К сожале-
нию, дорожающие железнодорожные тари-
фы и бюрократические процедуры пока не 
позволили наладить поставки на регулярной 
основе. Но полученное в ходе экспери-
ментов глубокое понимание применения 
шунгита в пирометаллургии позволило нам 
открыть для себя его исключительную роль 
еще и при выплавке драгоценных металлов 
и ферросплавов, таких как ферросилиций 
и ферросиликомарганец.

Проведенные РБК совместно с москов-
ским «ЦНИИ чермет им. И. П. Бардина» 
тестовые плавки в лаборатории института 
показали принципиальную возможность 
частичной либо полной замены кокса на 
шунгит при выплавке ферросплавов с 
одновременным улучшением экономики 
печакампаний.

Применение шунгита на крупнейшем 
профильном предприятии России помогло 
существенно снизить содержание золо-
та, палладия и платины в шлаках. А ведь 
уменьшение потерь при переработке руд, 
которые содержат благородные металлы, 
– одна из самых актуальных проблем для 
цветной металлургии.

Новые патенты в такой консервативной 
отрасли, как металлургия, – нечастое в 
последнее время явление, отмечает экс-
перт АО «Институт Гипроникель». На эту 
работу ушло почти три года. Но РБК доби-
лась результата: в начале 2023-го компа-
ния защитила свои разработки и получила 
Евразийский патент «Способ обеднения 
шлаков цветной металлургии с использо-
ванием шунгита».

Вместе с учеными здесь убеждены: за 
шунгитом будущее не только в России и 
странах СНГ, но и в дальнем зарубежье.

Карельский шунгит 
на Урале

Хотя, безусловно, в РБК рассчитывают, 
что в первую очередь карельские иннова-
ции будут востребованы на отечествен-
ных металлургических предприятиях. И 
отклик есть.

– Наша компания узнала о шунгите, ког-
да проводила проектные работы по ремон-
ту печей на Балхашском медеплавильном 
заводе. Одновременно с этим проектом мы 
вели работы на Среднеуральском медном 
заводе в Свердловской области. Для меня 
стало понятно, что шунгит – уникальный 
восстановитель для таких металлов, как 
медь, никель и другие, – поясняет гене-
ральный директор московской компании 
«НОРД Инжиниринг» Александр Кузнецов.

Специалисты договорились с руковод-
ством Среднеуральского медного завода 
о проведении промышленного экспери-
мента с использованием шунгита в печах 
Ванюкова – это основной тип печи для 
выплавки меди. И не прогадали. Летом 
2022 года получили положительный резуль-
тат, причем не только в печах Ванюкова, 
но и на следующем этапе производства – в 
конвертерных печах.

– Применение всего одной тонны шун-
гита в час вместо кокса позволяет снизить 
содержание меди в отвальном шлаке с 0,9 
до 0,5 процента и получить дополнительно 
до 300 тонн чистейшей меди в год! При этом 
улучшается производительность печей, 
снижается потребление природного газа 
и так далее. Мы полагаем, что должны 

Андрей Засорин и Денис Зубков

Василий Захаров Ольга Рубинчик
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Организатор торгов, конкурсный управляющий ООО «Маяк» (ОГРН 1041001970239, ИНН 
1020009356, ПФР 009 002040 004; Республика Карелия, Прионежский район, п. Ладва, Комсо-
мольская, 127), на основании Решения Арбитражного суда Республики Карелия 11.05.2021 г. 
дело № А26-830/2020, Малинен Ирина Николаевна (ИНН 100114642808, СНИЛС 066-992-97743, 
185035, г. Петрозаводск, ул. Дзержинского, 5, п/я 385), член Союза арбитражных управля-
ющих «Национальный Центр Реструктуризации и Банкротства» (ОГРН 1027806876173, ИНН 
7813175754, 123056, г. Москва, ул. Большая Грузинская, 61, стр. 2, помещ. 19/9), сообщает о 
проведении открытых торгов по продаже имущества должника лот 1 посредством публичного 
предложения 4 этап, в соответствии со ст. 177–179 Закона о банкротстве. В соответствии с 
п. 3 ст. 179 Закона о банкротстве конкурсный управляющий продает имущество должника 
лицу, имеющему право преимущественного приобретения, по цене, определенной на торгах. 
Если в течение месяца не заявили о своем желании приобрести имущество, к/у реализует 
имущество в соответствии с Законом. Торги проводятся на электронной площадке АО «Рос-
сийский аукционный дом» сайт www.lot-online.ru , в соответствии с ФЗ-127 «О несостоятель-
ности (банкротстве)» (далее – Закон о банкротстве). Порядок оформления участия в торгах; 
перечень представляемых документов и требования к их оформлению участникам; порядок и 
срок заключения договора купли-продажи; сроки платежей определены Законом о банкрот-
стве (п. 11 статья 110, ст. 177–179), Приказом Минэкономразвития России от 23.07.2015 г. 
№ 495, Положении о торгах. ЛОТ № 1– начальная цена 15 397 492,93 руб. Право приобретения 
имущества в соответствии п. 4 ст. 139 Закона о банкротстве. Дата подведения итогов торгов 
определяется датой определения победителя. Лот 1 задаток устанавливается в размере 
10 процентов от цены продажи Имущества, установленной для определенного периода сниже-
ния цены, величина снижения начальной цены продажи имущества – 5%, срок, по истечении 
которого последовательно снижается цена (период торгов), – 5 рабочих дней, минимальная 
цена не ниже 85 (Восьмидесяти пяти) процентов от начальной цены данных торгов. Задаток 
вносится на спецсчет должника. Заявитель обязан обеспечить поступление задатка по рек-
визитам: ООО «МАЯК» ИНН/КПП 1020009356/102001001, Спец. счет 40702810930060011918, 
БИК 046015602, в Юго-Западный банк ПАО Сбербанк, Кор. счет 30101810600000000602 
не позднее даты и времени окончания приема заявок на участие в торгах для соответствующего 
периода торгов. Заявки по лоту 1 оформляются в электронной форме и подаются по периодам 
с 8 час. 00 мин. 04.09.2023 г. по 29.09.2023 г. 19. час. 00 мин. моск. времени посредством 
системы электронного документооборота на сайте www.lot-online.ru, время подведения итогов 
02.10.23 г. в 10 ч. 00 мин. С даты определения победителя торгов по продаже имущества 
должника посредством публичного предложения прием заявок прекращается. Судебное засе-
дание по рассмотрению отчета конкурсного управляющего – 19.10.2023 г. в 14 час. 00 мин.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия объ-
являет об открытии вакантной должности:

– судьи Петрозаводского городского суда Республики Карелия;
– мирового судьи судебного участка Лоухского района Республики Карелия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанную вакантную должность с понедельника по четверг с 
8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, д. 33, 
Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат Квалифи-
кационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 29 сентября 2023 года. Заявления и документы, 
поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону 8 (814-2) 790-287.
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сократиться затраты на проведение плано-
вых и планово-предупредительных работ. 
А это очень важно, так как простой печи 
даже на одни дополнительные сутки чреват 
огромными экономическими потерями, – 
рассказывает Александр Кузнецов.

Для проведения эксперимента на Сред-
неуральском медном заводе компания РБК 
поставила партию шунгита на безвозмезд-
ной основе. Сейчас «НОРД Инжиниринг» 
совместно с РБК работает над проектом 
дополнительной линии подачи шунгита 
в печь. Запланировано создание цеха по 
производству брикетов нужного размера 
со специальными технологическими добав-
ками для печей Ванюкова и конвертерных 
печей из отходов шунгитового карьера.

– Проведение исследований и про-
мышленных испытаний по применению 
шунгита в металлургии требует больших 
инвестиций, это десятки миллионов рублей. 
Но металлургия – одна из стратегических 
целей РБК, и мы уверены в успехе, – пояс-
няет Андрей Засорин.

Прочный почти 
как алмаз

Еще одно важное направление – произ-
водство из шунгита карбида кремния. После 
алмаза в природе это второй по прочности 
материал. И он очень востребован в маши-
ностроении, инструментальной промышлен-
ности. Его используют для шлифования, 
обработки и резки металла. С его помощью 
производят изделия для металлургической 
и химической промышленности, способные 
работать при высоких температурах.

Словом, переоценить важность карбида 
кремния в современном мире невозможно.

– На территории СНГ монополистом по 
производству карбида кремния является 
«Волжский абразивный завод» в Волго-
градской области. Продукт дефицитный, 
потребность в нем в России и за рубежом 
очень велика. А из-за высоких цен на элек-
троэнергию, например в Европе, некоторые 
производства вынуждены закрываться. 
Поэтому альтернативная возможность его 
производства – очень серьезная и нужная 
задача, – объясняет Ольга Рубинчик из 
управления конструкционных графитов 
и углерод-карбидокремниевых материалов 
АО «НИИграфит».

– Сотрудничество РБК и «НИИграфит» 
продолжалось несколько лет, были изучены 
разные гипотезы использования шунгита. 
В результате поисков мы остановились на 
карбиде кремния, – поясняет Денис Зубков.

– Шунгит Зажогинского месторожде-
ния имеет практически идеальное соот-
ношение углерода (около 30%) и диоксида 
кремния (примерно 60%). Именно такое 
соотношение применяется в стандартной 
технологии выплавки карбида кремния в 
печах Ачесона. Это натолкнуло нас на 
необходимость проверки шунгита как 
исходной шихты (смеси материалов для 
переработки в плавильных печах. – Прим.
ред.). Первые результаты в печах Тамма-
на при температуре более 2 000 градусов 
Цельсия показали, что мы на правильном 
пути! – добавляет Ольга Рубинчик.

Площадка 
в Надвоицах

Но для того, чтобы провести расширен-
ный промышленный эксперимент, нужна 
была производственная площадка. Найти 
действующую площадку не удалось. И было 
решено строить практически новую печь на 
базе третьего цеха электролизеров «Над-
воицкого алюминиевого завода» (НАЗа). 
Почему именно там, понятно: на предпри-
ятии были и персонал, и мощные силовые 
трансформаторы, и электроэнергия нужной 
мощности.

– Поддержка руководства НАЗа так-
же была важным фактором в реализации 
этого по сути инновационного проекта. По 
чертежам «НИИграфит» наша компания 
на собственные средства построила печь 
с загрузкой шунгита в объеме более 60 
тонн. Это полный железнодорожный вагон! 
Мы закупили графитовые блоки, смонти-
ровали силовые шинопроводы, – говорит 
заместитель директора по производству 
РБК Василий Захаров.

И уже в конце 2019 – начале 2020 года 
в Надвоицах провели первые две плавки. 

Получили 15% карбида кремния хорошего 
качества. Практически такой же результат, 
как у крупнейшего производителя этого 
материала – Волжского абразивного завода!

Но самое важное, что это задел на 
будущее. Промышленный эксперимент 
позволил специалистам уточнить элек-
трические режимы обработки шунгита 
и приступить к разработке технико-эко-
номического обоснования строительства 
завода с несколькими печами для выплавки 
карбида кремния.

Теперь дело за серьезными партнера-
ми и инвестициями. По предварительным 
подсчетам, потребуется не менее 500 млн 
рублей для строительства такого завода 
с нуля. Специалисты уверены, что такой 
завод будет как минимум на 20-30% энер-
гоэффективнее, чем традиционные про-
изводства, которые используют для полу-
чения карбида кремния чистый кварц и 
нефтяной кокс.

– Шунгит для нас, графитчиков, под-
твердил свою уникальность в полной мере. 
А ведь еще несколько лет назад мы его 
воспринимали исключительно как материал 
для сувениров из Карелии, – добавляет 
Ольга Рубинчик.

Нам нужны хорошие 
дороги!

Применение шунгита может помочь 
в решении еще одной очень острой для 
России проблемы. Речь идет о качестве 
дорог. В чем секрет знаменитых немец-
ких автобанов или дорог в США? Дело в 
том, что ведущие автомобильные страны 
при строительстве магистралей уже давно 
используют не просто дорожный битум, а 
материалы на его основе с добавлением 
полимеров – ПБВ. Почти 100% дорог в этих 
странах укладывается именно с примене-
нием таких материалов. В итоге трассам 
не страшны колебания температур, они 
значительно более стойкие к износу, к 
таким деформациям, как колейность.

При этом доля современных материалов 
на основе битума и полимеров в составе 
асфальтобетонной смеси – всего 8%. Но есть 
серьезная проблема: стоимость этих самых 
специальных полимеров очень высока.

Российские ученые ищут возможности 
удешевить производство таких материалов 
без потери качества. Например, в Белго-
родском государственном техническом 
университете им. Шухова работают над 
новыми рецептурами, в том числе с приме-
нением различных минеральных добавок.

В компании РБК изучили публикации 
сотрудников кафедры автомобильных и 
железных дорог университета. И оцени-
ли, что у порошков из шунгита есть очень 
хорошие перспективы. А знакомство с 
доктором технических наук, профессором 
кафедры Валентиной Ядыкиной вылилось 
в сотрудничество.

Длительные научные исследования 
показали, что полимер в ПБВ можно напо-
ловину заменить шунгитовым порошком. 
Качество асфальтобетонной смеси при этом 
останется на прежнем уровне.

При поддержке БелГТУ компания РБК 
в 2020 году получила соответствующий 
патент. Экономика тоже говорит в пользу 
применения шунгитовых порошков, ведь 
они в два-три раза дешевле специальных 
полимеров для дорожного строительства. 
Сейчас РБК ищет индустриального партне-
ра, чтобы реализовать технические новации.

– Я убеждена, что у шунгита большое 
будущее в отечественном дорожном 
строительстве. Наличие в нем углерода 
и кремнезема роднит его с основными ком-
понентами дорожных смесей, поэтому он 
хорошо смешивается, образуя однородную 
матрицу. При укладке дорог не потребуется 
изменение технологии. В нынешних усло-
виях больших объемов строительства дорог 
это очень важно, – утверждает Валентина 
Ядыкина.

Словом, уникальный карельский шунгит 
за последние годы открыл много своих 
удивительных свойств. И не исключено, что 
впереди новые открытия. В РБК уже есть 
наработки в новых перспективных направ-
лениях – это нефтяная промышленность 
и промышленная экология. Как говорят в 
компании РБК, главная цель инновацион-
ных разработок – это создание в Карелии 
новой шунгитовой отрасли.

На правах рекламы
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Петрозаводским первоклассникам дадут раскрасить автобус 
На празднике «Первоклассная академия» школьники пройдут по центральным улицам города 

к площади Кирова, где их будут ждать развлечения

Необычный водлозерский храм показали с высоты птичьего полета
Храм Рождества Богородицы на острове Пога засняли со всех сторон

1 сентября в Петрозаводске пройдет 
традиционный праздник «Первоклассная 
академия». Для школьников и их родителей 
организуют насыщенную развлекательную 
программу. Праздник начнется с шествия 
первоклашек, сообщили в паблике адми-
нистрации города. Основной площадкой 
праздника станет площадь Кирова.

В 11.00 первоклассники начнут шествие по 
Онежской набережной – от створа проспекта 
Ленина до проспекта Карла Маркса, а затем 
вверх до площади Кирова.

В 12.00 на площади Кирова развернется 
академический городок. Там школьники прой-
дут праздничный курс наук и развлечений. 
Свои программы и занятия готовят:

– дом творчества детей и юношества № 2;
– общественная организация «Движение 

Первых»;
– музей «Карельская изба»;
– центр развития одаренных детей «Ровес-

ник»;
– Лаборатория дорожного движения без-

опасности от ГИБДД Петрозаводска;
– «Орлята России» и «Навигаторы детства».
На площади Кирова школьники смогут 

раскрасить пять машин и автобус, которые 
предоставит местная автошкола. Детский 

центр «Другая продленка» проведет мастер-
классы по керамике и робототехнике. С 
показательной спортивной программой 
выступит клуб кунг-фу «Триада». МЧС 
организует выставку спецтранспорта и 
программу по пожарной безопасности. 
«РКС Петрозаводск» проведет программу 
«Лаборатория Н2О».

Нацбиблиотека приглашает школьников 
и их родителей принять участие в творческой 
программе «ProРеспублику». Дети смогут 
пройти викторину «Знаю ли я Карелию?», 
собрать пазлы с изображением достопри-
мечательностей края, поиграть настольные 
игры. Также в библиомобиле представят 
книжную выставку, посвященную природе, 
традициям и культуре республики.

Во время праздника на сцене выступят 
юные артисты из творческих коллективов 
города, аниматоры и фокусник. Завершит 
праздник шерстяное шоу. Участники про-
тянут разноцветные нити дружбы, которые 
образуют единую сеть.

Напомним, что в прошлом году празд-
ник «Первоклассная академия» отменили 
из-за плохой погоды, поэтому в шествии 
первоклашек будут участвовать и второ-
классники.

Участники спортивно-экологического клуба «Пилигрим» показали необычный храм 
Рождества Богородицы на острове Пога в нацпарке «Водлозерский» с высоты птичьего 
полета.

Молодежная команда побывала на острове с экскурсоводом Ириной Жуковой, сняла 
на квадрокоптер пейзажи острова и со всех сторон показала храм Рождества Богородицы, 
который сбоку похож на корабль. Из полученных кадров участники клуба сделали видео-
ролик, где соединили архивные и современные кадры. Пейзажи Водлозерского парка 
дополняет рассказ Ирины об истории храма и острова.

Команда клуба «Пилигрим» работает по проекту «Школа пилотов этнодронов», который 
поддержал Фонд грантов главы Карелии.

Храм Рождества Богородицы на острове Пога построили в 2018 году. Сначала его собрали 
в деревне Варишпельда Водлозерского парка, а затем разобрали и перевезли на остров.

– Здесь водлозеры всегда хотели отличаться, чтобы он был не просто краше, масштаб-
нее, а чтобы он был нетипичным, – сказала Ирина.

В июле участники клуба «Пилигрим» полетали на квадрокоптерах над столицей Вод-
лозерского парка, деревней Куганаволок. 

Фото паблика «Спортивно-экологический клуб «Пилигрим». Карелия»
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